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Счёт «квартальных» 
недочётов
Почему инвесторы 130-го квартала опасаются  
за будущее иркутского реконструированного комплекса

«Уникальное�архитектурное�решение»,�«первый�успешный�российский�опыт�по�реконструкции�городской�среды�и�повышению�
капитализации�территорий»,�«визитная�карточка�Иркутска»�–�так�характеризуют�130-квартал�специалисты�в�области�архитектуры�и�
градостроения.�За�четыре�года�существования�он�оправдал�возложенные�ожидания�инвесторов,�став�одним�из�центров�общественного�
притяжения�и�привлекательной�территорией�для�ведения�бизнеса.�Однако�в�последнее�время�облик�«Иркутской�слободы»�начал�
меняться,�угрожая�растворить�воссозданный�колорит�и�превратить�квартал�в�очередной�захламлённый�район,�непопулярный�ни�среди�
населения,�ни�у�частного�бизнеса.�Сегодня�это�одна�из�немногих�городских�территорий,�где�не�налажена�хозяйственная�деятельность�и�
нет�управляющей�компании,�отвечающей�за�чистоту�и�порядок.

Суммарный  
эффект

Спустя почти четыре года после 
запуска 130 квартал называют про-
рывным российским проектом по 

организации привлекательной го-
родской среды, созданной в основ-
ном на деньги частников. «Бюджет-
ных средств в проекте практически 
не было задействовано, каждый лот 
финансировался за счёт частных 

инвесторов. Они покупали землю, 
они строили и благоустраивали 
участки», – подчеркивает один из 
руководителей проекта 130 кварта-
ла Сергей Маяренков. При этом при-
влечь бизнес, готовый вкладывать 

деньги в «Иркутскую Слободу» на 
первом этапе, было очень сложно, 
признают те, кто стоял у истоков: 
«Мы инвесторов за уши притяги-
вали». 

(окончание на стр. 03)

ИнвестИцИИ в экономИю
«Заводские сети» группы компаний 
«Волгаэнерго» начали реконструкцию 
водопроводной станции  
в Нижнем Новгороде
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«осевое» соглашенИе
Иркутская администрация поддержала 
проект Торговой оси

дРужба с конкуРентамИ
Товарищества собственников жилья 
призывают налаживать контакты  
с управляющими компаниями

темпеРатуРное РасшИРенИе
Первый месяц лета принёс повышение 
цен на автомобильное топливо

там, где РождалИсь  
«пешкИ»
«СЭ» отправился на Иркутский  
авиационный завод

�За�четыре�года�после�открытия�130�окончательно�обжился,�став�одним�из�главных�городских�центров�притяжения

�� теория�и�практика

Инициатива поощряется
В�Иркутской�области�всё�чаще�активные�соседи�объединяются�в�
территориальные�общественные�самоуправления�(тОС)�для�
решения�конкретных�проблем�в�своих�дворах.�но,�как�известно,�
многие�задачи�требуют�немалых�финансовых�вложений.�почти�
за�семь�лет�работы�старейшие�тОСы�области�научились�
получать�гранты,�субсидии,�спонсорскую�помощь.�«Сибирский�
энергетик»�предлагает�инструкцию�для�тех�общественников,�
которые�готовы�менять�мир�вокруг�себя,�но�не�знают,�с�чего�
начать.

Недавно аппарат губернатора и пра-
вительства Иркутской области опубли-
ковал список победителей конкурса на 
лучшие проекты территориальных об-
щественных самоуправлений. В общей 
сложности 15 ТОСов Приангарья полу-
чили субсидии более чем на 2 млн руб-
лей. Общественники на эти деньги на-
мерены в своих дворах создать спор-
тивные площадки, детские городки, 

организовать культурно-досуговые цен-
тры под открытым небом. 

Хотя в регионе насчитывается бо-
лее 100 территориальных обществен-
ных самоуправлений, немногие подают 
заявки на участие в подобных конкур-
сах. В Иркутском районе из 20 ТОСов 
лишь 11 решились на участие в об-
ластном конкурсе проектов, расска-
зали в пресс-службе районной адми-

нистрации. Кому-то не хватило време-
ни, чтобы внятно изложить свои идеи 
на бумаге, кому-то – знаний и опыта.

Представили проработанные проек-
ты, которые выиграли субсидии, лишь 
три ТОСа: «Зелёный дворик» и «Друж-
ный» из Хомутова и «Центральный» из 
Карлука. Последний разработал проект 
по реставрации мемориального ком-
плекса воинам ВОВ.  По словам заме-
стителя главы администрации Карлук-
ского МО Светланы Ермолиной, обелиск 
на центральной площади Карлука воз-
веден ещё в 1964 году. Несмотря на еже-
годный косметический ремонт, памятник 
разрушается. По проекту «Слава геро-
ям» постамент обелиска и его боковые 
грани планируется облицевать мрамор-
ной плиткой, а старое асфальтовое по-
крытие вокруг заменить на новое. В Хо-
мутове оба проекта касаются обустрой-
ства детских игровых площадок.

Сегодня общественники признают: 
в области нет единого информацион-
ного центра, который координировал 
бы работу всех ТОСов. Поэтому ини-
циативные группы делятся своими на-
работками друг с другом, берут шеф-
ство над начинающими. 

Итак, с чего стоит начать, если ак-
тивные соседи решили привести в по-
рядок свой двор.

Определиться  
с формой

В первую очередь нужно создать 
устав ТОСа. От того, что заложено в 
нём, будет зависеть деятельность об-
щественников. Сегодня закон позво-
ляет территориальным общественным 
самоуправлениям организовываться 
как в виде инициативных групп с реги-
страцией устава на окружном уровне, 

так и в виде юридического лица. ТОСы, 
у которых за плечами годы обществен-
ной работы, выступают сторонниками 
второго варианта. ТОС «Рубин» в Ир-
кутске в 2008 году был первопроход-
цем, сегодня его председатель, извест-
ная в области и за её пределами акти-
вистка Любовь Аликина говорит, что 
образование юридического лица по-
зволяет с местными и региональными 
властями, бизнесом разговаривать на 
равных. И если чиновники стараются 
не разделять инициативные группы и 
юрлица, то коммерческие компании в 
разговорах о спонсорской помощи не-
редко интересуются формой работы 
ТОСа. 

ТОСы с юрлицом могут открывать 
счета в банках. Это немаловажно, если 
учесть, что спонсоры предпочитают 
выделять крупные суммы не наличкой, 
а переводом средств.

К тому же юридическое лицо может 
зарабатывать на своих социальных 
проектах. Например, если в уставную 
деятельность заложить оказание соци-
альных услуг, тогда ТОС может высту-
пать в качестве работодателя, а не 
просто группой лиц, объединённых од-
ной идеей. Внутри ТОСа можно будет 
организовать парикмахерские, мастер-
ские по ремонту обуви. 

«В Иркутской области пока таких 
примеров нет. Наши соседи, одно из 
улан-удэнских ТОСов, организовало 
работу по доставке продуктов пожилым 
людям. Мамочка, находящаяся в де-
крете, на своей большой машине пе-
риодически привозит с оптового рынка 
продукты для старушек, живущих в 
близлежащих домах. ТОС ей эту рабо-
ту оплачивает», – рассказала Любовь 
Аликина. 

(окончание на стр. 04)
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Московский 
строитель 
сибирской ЛЭП
ООО�«Велесстрой»�из�москвы�построит�воздушную�линию�
электропередачи�напряжением�10�кВ�для�энергоснабжения�
двух�участков�нефтепровода�«куюмба�–�тайшет».�В�общей�
сложности�ему�предстоит�возвести�лЭп�длиной�239,3�км.�
Стоимость�работ�–�1,114�млрд�рублей.�такие�сведения�
задержатся�в�размещённой�на�портале�государственных�
закупок�документации�по�торгам,�которые�провело��
ОаО�ак�«транснефть».�

Нефтепровод пропускной способ-
ностью до 15 млн тонн в год, который 
должен соединить Куюмбинское и 
Юрубчёно-Тохомское месторождения 
в Красноярском крае с головной пере-
качивающей станцией трубопроводной 
системы «Восточная Сибирь – Тихий 
океан» под Тайшетом, начали строить 
в декабре 2013 года. В 2015 году при-
ступили к возведению линии 110 кВ, 
составляющей часть схемы внешнего 
электроснабжения объекта. Но для то-
го чтобы обеспечить работу нефтепро-
вода, необходимо ещё построить и за-
пустить ЛЭП 10 кВ вдоль его трассы. В 
апреле объявили о проведении двух 
закрытых конкурсов, по итогам кото-
рых должны были определить строите-
ля двух участок ЛЭП – с 8 по 96,6 км и 
с 217,3 по 368 км. Торги на выбор под-
рядчика для возведения 120,7 км в се-
редине стартовали 10 июня. 

Заявки на участие в первых двух 
конкурсах подали две компании – ОАО 
«Востоксибэлектромонтаж» из Иркут-
ска и ООО «Велесстрой» из Москвы. 
Последнее и выиграло торги, предло-

жив минимальные цены с учётом нало-
га на добавленную стоимость: 445,06 
млн рублей за участок воздушной ли-
нии от 8 до 96,6 км трассы нефтепро-
вода и 668,95 млн рублей за ЛЭП от 
217,3 до 368 км. «Велесстрой» также 
допущено к участию в третьем конкур-
се. Кроме того, сообщает «Интерфакс», 
в 2014 году компания выиграла тендер 
«Транснефти» на строительство «под 
ключ» головной нефтеперекачивающей 
станции в рамках проекта трубопрово-
да «Куюмба – Тайшет», стоимость 
контракта по которому составила 7,6 
млрд рублей. «Велесстрой» также по-
строит за 3,742 млрд рублей участок 
нефтепровода с 217,3 по 368 км и ли-
нейную часть на отрезке с 8 по 96,6 км 
(цена – 2,2 млрд рублей). Информа-
гентство уточняет, что, по данным базы 
«СПАРК-Интерфакс», ООО «Велес-
строй» зарегистрировано в Москве в 
2008 году, основной вид деятельности 
– строительство зданий и сооружений. 
Крупнейший владелец – кипрская 
Waveform Investments Ltd.

евгений МиХайЛов

�� компании

«Итера» будет поставлять 
газ «Кнауф СНГ»
ОаО�«братскэкогаз»�(контролируется�«дочкой»�«роснефти»�нгк�
«Итера»)�заключило�договоры�с�ООО�«кнауф�гипс�байкал»�(входит�
в�«кнауф�Снг»)�о�поставках�компримированного�природного�
газа�(кпг)�с�братского�месторождения�в�Иркутской�области,�
сообщается�в�годовом�отчёте�«братскэкогаза».

«Обществом подписаны договоры 
на поставку компримированного при-
родного газа ООО «Кнауф Гипс Бай-
кал», текущая потребность – около 25 
млн кубометров в год. Срок реализации 
соглашений – 2016-2017 годы», – гово-
рится в материалах. Отмечается, что в 
эти же сроки «Братскэкогаз» намерен 
поставлять по 10 млн кубометров газа 

в год ООО «Братский кирпичный за-
вод», 3 млн кубометров – ЗАО «Гели-
ос». Кроме того, у «Братскэкогаза» есть 
предварительные соглашения о постав-
ках 27,2 млн кубометров газа в год ЗАО 
«Братский электрометаллургический 
завод» и 48 млн кубометров – ООО 
«Братская электрическая компания».

«интерфакс», «коММерсантъ»
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Разнонаправленное движение
В Иркутской области сократились выработка и потребление 
электричества
Выработка�электроэнергии�в�Иркутской�области�в�январе–июне�
2015�года�сократилась�на�18,5%�по�сравнению�с�первым�
полугодием�2014�года.�потребление�за�тот�же�период�снизилось�
на�0,7%.�таковы�оперативные�данные�регионального�
диспетчерского�управления�энергосистемы�Иркутской�области.�
Схожая�картина�наблюдается�в�целом�по�Сибири.�по�всей�
россии�зафиксирован�небольшой�рост�выработки�и�
потребления,�который�обеспечили�центральные�и�южные�
регионы,�а�также,�в�меньшей�степени,�дальний�Восток.�

Первое полугодие нынешнего года 
проходит под знаком маловодья. По 
этой причине гидроэлектростанции в 
Иркутской области выработали немно-
гим менее 16,81 млрд кВт-ч – на 26,8% 
меньше, чем за первые шесть месяцев 
2014 года. Выработка всех ГЭС, рас-
положенных в Сибири, снизилась на 
15,2% до 42,14 млрд кВт-ч. Причина 
кроется в уменьшении отдачи от стан-
ций Ангаро-Енисейского каскада вслед-

ствие неблагоприятной гидрологиче-
ской обстановки, говорит и директор 
Иркутского РДУ Дмитрий Маяков. 

Тепловые электростанции, напро-
тив, увеличили объёмы генерации. Так, 
в Иркутской области ТЭЦ выработали 
на 17,7% больше электричества, чем 
в январе–июне 2014 года – 6,2 млрд 
кВт-ч. Но с учётом доли гидрогенера-
ции выработка в целом, составившая 
23,34 млрд кВт-ч (включая мелкие 

источники), сократилась на 18,5%. Спад 
по Сибири составил 1%. Если учесть, 
что тепловые электростанции региона 
выработали 53,12 млрд кВт-ч (рост к 
первому полугодию 2014 года в 14,5%), 
общий объём генерации достиг 99,97 
млрд кВт-ч. Одновременно потребле-
ние электроэнергии сократилось на 
0,9%, составив 102,12 млрд кВт-ч. Раз-
ница с собственной выработкой ком-
пенсировалась за счёт перетоков из 
других энергосистем. Первоочередные 
причины спада – сокращение расходов 
электричества крупными промышлен-
ными предприятиями вследствие не-
благоприятной экономической обста-
новки и более тёплая, по сравнению с 
прошлым годом, погода. Электропо-
требление в Иркутской области снизи-
лось на 0,7% до 26,52 млрд кВт-ч. 

Между тем Системный оператор 
Единой энергетической системы Рос-

сии сообщает о незначительном росте 
выработки и потребления электриче-
ства в целом по стране. В первом по-
лугодии генерирующие объекты про-
извели 527,4 млрд кВт-ч – на 0,8% 
больше, чем в январе–июне прошло-
го года. Потребление увеличилось на 
гораздо более скромные 0,2% и со-
ставило 520,9 млрд кВт-ч. Прирост 
обеспечили центральные регионы Рос-
сии, на долю которых приходится 
22,4% выработки и 22,3% потребле-
ния, а также Кубань, Кавказ и Даль-
ний Восток, чей вклад гораздо мень-
ше. Но в абсолютных цифрах сниже-
ние произошло в самом энергоёмком 
регионе России – Урале, дающем чет-
верть выработки и потребления. Со-
кращение зафиксировано также в 
Сибири, Поволжье и на северо-запа-
де страны. 

георгий Борисов

�� среда�обитания

«Осевое» соглашение

Иркутская�администрация�поддержала�проект�торговой�оси,�которая�должна�протянуться�от��
тЦ�«меркурий»�через�площадь�труда,�улицы�пролетарскую,�Урицкого�и�партизанскую��
к�тЦ�«Иркутский».�Впервые�предложения�по�реконструкции�11�кварталов�городского�центра�
прозвучали�летом�прошлого�года�после�разгона�«шанхайки».�планировалось,�что�к�реализации�
проекта�приступят�уже�в�мае�нынешнего�года.�работы�на�строительных�площадках�вовремя�так�и�не�
начались.�многие�в�итоге�посчитали,�что�в�связи�с�уходом�с�поста�мэра�Виктора�кондрашова�планы�
по�преображению�городского�ландшафта�на�площади�42�гектаров�отложены�на�неопределённый�
срок.�Однако�обосновавшийся�в�кресле�градоначальника�дмитрий�бердников�продемонстрировал�
преемственность�в�этом�вопросе�и�вернул�проект�в�орбиту�интересов�городских�властей.�Во�
вторник�он�провёл�встречу�с�группой�разработчиков�архитектурного�проекта.

Проект «Торговая ось Иркутска» 
называют последователем 130 квар-
тала. Над концепцией регенерации че-
тырёх десятков гектаров историческо-
го центра трудится та же группа экспер-
тов, которая занималась «Иркутской 
слободой», работы по строительст-
ву также будут организованы на 
деньги частников. За десять лет в 
центральных кварталах планируется 
создать пешеходную зону и комфор-
тную общест венную среду. 

Самые крупные перемены должны 
коснуться территории в границах улиц 
Тимирязева, Подгорной, Горной и Кар-
ла Либкнехта. Так, например, среди 
вариантов реорганизации центра ар-

хитекторы внесли предложение сде-
лать улицу Софьи Перовской полно-
стью свободной от транспорта, пре-
вратив её в аутентичное место, орга-
низовав в Иркутске свой чайна-таун 
по примеру крупных западных городов. 
Правда, шансов, что в центре Иркут-
ска действительно появится пешеход-
ная улица, не так уж много. Поправки 
в генеральный план, которые плани-
руется внести уже осенью, напротив, 
предполагают расширение Софьи Пе-
ровской и дополнительную пробивку 
улицы в район Ушаковского моста. Вся 
транспортная схема, предложенная 
авторами проекта Торговой оси, пока 
у городских архитекторов отклика не 

нашла: вместо сохранения историче-
ских красных линий и сокращения чи-
сла частного транс порта в центре они 
предлагают расширение дорожных 
полотен. Если в спорах в мэрии побе-
дят сторонники генплана, то Иркутск 
лишится не только пешеходной зоны, 
но и зданий: например, будет снесён 
дом в районе пересечения улиц Лени-
на, Тимирязева и Подгорной.

До сих пор неизвестной остаётся 
судьба ЦПКиО, в котором согласно 
концепту реновации центра плани-
ровалось создание мемориального 
парка, доступного для населения. В 
рамках обсуждений судьбы этой зелё-
ной зоны особую активность прояв-

ляют сторонники идеи воссоздания 
на месте бывшего парка развлечений 
кладбища. Тогда в районе Иеруса-
лимской горы строительство будет 
запрещено, что, несомненно, отра-
зится на развитии исторической ча-
сти Иркутска. 

Несмотря на существующие недо-
молвки и противоречия, начать реали-
зацию проекта Торговой оси планиро-
валось уже нынешней весной. Однако 
работы, по большому счёту, так и не 
начались. Одной из причин задержек 
стало недавнее введение экологиче-
ской экспертизы для зон, которые на-
ходятся в зоне атмосферного влияния 
Байкала. Получение разрешительных 
документов на строительство затормо-
зило собственников, признают специ-
алисты. 

Авторы проекта Оси говорят, что 
первые очертания изменений, которые 
ожидают центр Иркутска, появятся уже 
через три года, в целом окончательный 
результат будет через 5–7 лет. Это по-
зволит избежать ошибок, совершённых 
при организации предшественника Тор-
говой оси – 130 квартала. Авторы про-
екта обещают использовать другие 
механизмы и подходы к организации 
строительства и дальнейшего исполь-
зования земли. 7 июля после совеща-
ния в мэрии было объявлено о «созда-
нии единой управляющей компании по 
реализации проекта Торговой оси. Пла-
нируется, что учредителем компании 
выступит администрация города. 
Основная задача компании – коорди-
нация деятельности по реализации про-
екта всех его участников, жёсткий 
контроль за соблюдением принятой 
концепции», – сообщали в городской 
администрации.

То, что в мэрии согласились с необ-
ходимостью перемен, подтвердили и 
слова самого Дмитрия Бердникова: 
«Наведение порядка на Шанхайском 
рынке, которое проводил мой предше-
ственник – это нормальные, понятные 
мероприятия, – заявил он. – Проект 
большой, серьёзный. Ещё будучи пред-
седателем Думы, рассматривал его с 
коллегами-депутатами на слушаниях. 
Мы высказали ряд замечаний, пожела-
ний рабочей группе. Сегодня проект 
уже имеет внятные контуры, и я думаю, 
что в ближайшее время мы его выне-
сем на публичное обсуждение».

ЮЛия Ли

предприниматели�уже�совершают�первые�самостоятельные�попытки�улучшить�центральную�часть�города
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�� ситуация

Опасность на берегу 
водохранилища
берег�братского�водохранилища�в�жилом�районе�порожский�
братска�стал�складом�опасных�химических�отходов.�на�
незащищённой�почве�хранились�нефтепродукты�и�горюче-
смазочные�материалы.�результаты�исследования�пробы�почвы�
показали,�что�она�подверглась�загрязнению�нефтепродуктами�
в�концентрации,�превышающей�фоновый�показатель��
в�500–800�раз,�тяжёлыми�металлами�–�в�полтора�раза.

По данным Братской природоох-
ранной прокуратуры Иркутской об-
ласти, земельный участок площадью 
более одного гектара, расположен-
ный в жилом районе Порожский Брат-
ска, бывший директор ООО «Про-
млесстрой» Олег Заводовский занял 
самовольно. На захваченной земле 
хранились на открытой почве, а так-
же использовались при осуществле-
нии хозяйственной деятельности 
опас ные химические отходы в виде 
нефтепродуктов и горюче-смазочных 
материалов. Здесь же производился 
ремонт неисправных теплоходов, 
барж, катеров, в трюмовых простран-
ствах которых находились остатки 
нефтепродуктов.

«В ходе проверки были отобраны 
пробы почвы и проведены исследо-
вания на предмет её загрязнения. 
Результаты показали, что почва под-
верглась загрязнению нефтепродук-
тами в концентрации, превышающей 
фоновый показатель в 500–800 раз, 

тяжёлыми металлами – в полтора ра-
за», – рассказали в пресс-службе 
ведомства.

Выявленные нарушения послужи-
ли основанием для направления 
в Братский городской суд заявления 
с требованием освободить самоволь-
но занятый участок и взыскать при-
чинённый почвам ущерб в размере 
4 млн рублей. Исковые требования 
природоохранного прокурора удов-
летворены в полном объёме.

Кроме того, материалы прокурор-
ской проверки были направлены 
в следственные органы для решения 
вопроса об уголовном преследовании. 
По результатам их рассмотрения в от-
ношении Заводовского возбуждено 
уголовное дело по ч. 1 ст. 254 УК РФ 
(загрязнение или иная порча земли 
вредными продуктами хозяйственной 
или иной деятельности вследствие 
нарушения правил обращения с опа-
сными химическими веществами).

еЛена Постнова

�� судебная�хроника

Химический тандем 
попал под амнистию
В�Усолье-Сибирском�осуждены�работники�химического�
предприятия,�обвиняемые�в�попытке�продажи�отходов,�
содержащих�ртуть,�и�выбросе�опасных�веществ�в�атмосферу.�но�
реального�наказания�они�не�понесут.�Суд�освободил�
осуждённых�от�отбывания�назначенного�наказания�в�связи�
с�объявлением�акта�об�амнистии.

Усольский городской суд Иркутской 
области вынес приговор по уголовному 
делу в отношении бывших заместителя 
генерального директора – главного ин-
женера ООО «Усольехимпром» Влади-
мира Дмитриева и руководителя работ 
по консервации ООО «Усольехимпром» 
Игоря Высоцкого. Они признаны винов-
ными в совершении преступления, пре-
дусмотренного ч. 1 ст. 247 УК РФ (на-
рушение правил обращения экологи-
чески опасных веществ и отходов).

Уголовное дело было возбуждено 
по результатам проверки, проведённой 
Западно-Байкальской межрайонной 
прокуратурой, выявившей нарушения 
законодательства в сфере промыш-
ленной безопасности в деятельности 
предприятия. Было установлено, что 
с ноября 2013 по февраль 2014 года 
по указанию Дмитриева с участием 
Высоцкого работники «Усольехимпро-
ма» умышленно, с целью утилизации 
ненужных отходов, стравливали из кон-
тейнеров в атмосферу экологически  
опасное химическое вещество – хлор, 
хранившееся на территории корпуса 
промышленной площадки предприятия 
в  Усолье-Сибирском. На этом предпри-
имчивость химиков не ограничилась. 
В январе прошлого года Дмитриев 
умышленно пытался реализовать стро-
ительной организации Ангарска про-

мышленные отходы, содержащие ртуть, 
чем, по мнению прокуратуры, была со-
здана угроза причинения вреда здоро-
вью человека и окружающей среде.

По материалам прокурорской про-
верки, направленным в следственные 
органы, по факту незаконной реализа-
ции экологически опасных отходов бы-
ло возбуждено уголовное дело, которое 
в дальнейшем соединено в одно про-
изводство с уголовным делом по фак-
ту стравливания хлора на предприятии. 
Ещё на начальной стадии расследова-
ния уголовного дела природоохранной 
прокуратурой в суд был предъявлен 
иск к ООО «Усольехимпром» с требо-
ваниями очистить от ртути все соору-
жения накопителя шлама, объём кото-
рого составляет более 1,7 млн тонн. 
Судом требования прокурора удовлет-
ворены в полном объёме.

«Суд признал Дмитриева виновным 
в совершении инкриминируемых пре-
ступлений и по совокупности престу-
плений назначил Дмитриеву наказание 
в виде 1 года ограничения свободы, 
Высоцкому – 8 месяцев ограничения 
свободы. Суд освободил осуждённых 
от отбывания назначенного наказания 
в связи с объявлением акта об амни-
стии», – добавили в пресс-службе ве-
домства.

татьяна артаМонова

Новый дом автобусным 
остановкам
Четыре�остановки�общественного�транспорта�перенесут�в�
братске�до�наступления�зимы.�администрация�города�на�
выполнение�предписаний�гИбдд�выделила�3,4�млн�рублей.

Сейчас подрядчик ведёт работы на 
улице Крупской. На месте действую-
щей сейчас остановки общественного 
транспорта по чётной стороне улицы 
будет установлено дорожное огражде-
ние, предупредили в пресс-службе мэ-
рии. Реконструкция затронула и авто-
мобильную парковку возле пешеход-
ного перехода по нечётной стороне ули-
цы. В соответствии с требованиями 
госавтоинспекции её размеры умень-
шат на несколько парковочных мест. 
Взамен за счёт городского бюджета 
будет расширена другая парковка, ко-
торая располагается между магазина-
ми «Ялен» и «Меридиан». В соответст-
вии с договором подрядчик должен 

закончить все работы до 31 июля этого 
года.

Сейчас комитет по градостроитель-
ству готовится к проведению аукциона 
на выполнение работ по следующему 
остановочному пункту на улице Под-
бельского по нечётной стороне напро-
тив дома № 19. Кроме этого, админи-
страция Братска планирует в этом году 
привести в соответствие с требовани-
ями безопасности ещё две остановки 
по нечётной стороне на улице Гагарина 
(ост. «Троллейбусное управление» и 
«Педагогический колледж»). Всего из 
бюджета города на выполнение этих 
работ выделено 3,4 млн рублей.

Юрий фёдоров

Свалка вместо 
детских городков
почти�два�миллиона�рублей�выделено�из�бюджета�братска�на�
ликвидацию�несанкционированных�свалок�в�этом�году.�на�эти�
же�деньги,�отметили�в�пресс-службе�мэрии,�можно�было�
полностью�обновить�около�трёх�десятков�детских�и�спортивных�
площадок.

Планируется, что подрядчики очистят 
территорию общей площадью почти 40 
тыс. кв. метров. Как пояснили в пресс-
службе мэрии, все места захламления 
уже обследованы, определены предпо-
лагаемые объёмы мусора к вывозке. В 
Центральном округе это более 2 тыс. ку-
бометров. Ранее в жилом районе Гидро-
строитель были выполнены работы по 
очистке захламлённой территории на 
земельных участках в районах среднего 
и старого кладбищ общей площадью 500 
квадратных метров. Сейчас подрядчик 
готовится к расчистке ещё четырёх участ-
ков в Правобережном округе на площади 

750 квадратов. В комитете по управле-
нию Падунским округом сейчас разраба-
тывается документация для проведения 
электронного аукциона: планируется 
убрать 1170 кубометров мусора на об-
щую сумму 376 800 рублей. Специалисты 
отмечают, что затраты городского бюд-
жета на ликвидацию мест захламления 
требуют средств, которые могли быть 
направлены на решение важных соци-
альных проблем. Например, на эти же 
деньги можно было полностью обновить 
около 30 детских и спортивных площа-
док.

Лидия БараХоева

�� решение

Почти готовы  
к зиме
мэрия�ангарского�городского�округа�отрапортовала�о�высокой�
степени�готовности�к�отопительному�сезону.�на�
теплоэлектроцентралях�паО�«Иркутскэнерго»�уже�созданы�
необходимые�запасы�угля.�В�самом�разгаре�проверка�тепловых�
узлов,�оценивается�готовность�к�отопительному�сезону�жилых�
домов�и�учреждений�социально-культурной�сферы.

Не отстаёт от графика и «Ангарск-
горгаз». Как и запланировано, на 
прошлой неделе началось обследо-
вание подземных газопроводов. Объ-
екты электрохозяйств ОГУЭП «Обл-
коммунэнерго» готовы на 68%, чуть 
меньше – на 63% – объекты МУП «Ан-
гарский Водоканал». Окончены ра-
боты по перекладке аварийного во-
допровода, на 77% выполнена заме-
на изношенных канализационных се-
тей. В муниципальных учреждениях 
образования, культуры и спорта ве-
дутся работы в тепловых узлах. Про-
должается замена запорной армату-
ры, восстановление тепловой изоля-

ции, гидропневмопромывка систем 
отопления, проверка, ремонт прибо-
ров учёта тепловой энергии и мано-
метров. Работы выполнены в среднем 
на 48%.

Необходимые мероприятия про-
водятся и в сёлах. Представители 
МКП «Савва», которое обслуживает 
шесть многоквартирных домов в 
Савватеевке, доложили о заверше-
нии работ на трёх из них. Высокая 
степень готовности жилого фонда 
по сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года отмечена и в 
Мегете.

Юрий фёдоров
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«Когда проект затевался, многие 
не верили, что там что-то будет и за-
кончится путно, не вкривь и вкось, – 
вспоминает предприниматель Юрий 
Коренев, один из не многих бизнес-
менов, кто разместил бизнес в само-
стоятельно построенном здании. – 
Оказалось, что это успешный проект, 
обер нувшийся прибылью для всех 
сторон». 

Насколько увеличилась выручка 
частного бизнеса, «переехавшего» в 
130 квартал, сегодня никто не рас-
крывает. Очевидно лишь то, что вло-
женные инвестиции (которые по са-
мым усреднённым прикидкам оцени-
ваются в пять млрд рублей из расчёта 
в 40–60 тыс. рублей за возведение 
квадратного метра) были очень быс-
тро возвращены предпринимателям-
застройщикам. «Лучше всех вложили 
деньги те люди, которые построили 
объекты относительно дёшево, потом 
продали их дорого. Они оказались в 
большом плюсе, – отвечает Маярен-
ков на вопрос о выгоде проекта «Ир-
кутской слободы». – Экономический 
эффект 130 квартала для Иркутска 
можно посчитать. В целом речь идёт 
о появлении примерно 100 тыс. кв. м 
площадей. Приплюсуйте к этому тер-
риторию ТРК «Модный квартал». С 
учётом арендаторов его площадей в 
130 квартале обеспечены рабочими 
местами около 1000 человек – это 
предприятие с огромным суммарным 
оборотом. Получается, что город, вло-
жившись лишь небольшой частью, 
получил колоссальный эффект».

Многие, однако, ещё пару лет на-
зад говорили о том, что излишня кон-
центрация на бизнес-составляющей 
не только помогла развитию, но и на-
вредила архитектурному концепту 
130 квартала. До сих пор в памяти 
многих живы воспоминания о планах 
по строительству амфитеатра с под-
земным торговым комплексом, на 
месте которого в итоге появился ТРК 
«Модный квартал». Авторы проекта 
настаивали на создании открытой 
площадки, однако девелопер ООО 
«КрайсНефть» принял сторону свое-
го брокера – холдинговой компании 
«АйБи Групп» из Санкт-Петербурга, 
отказавшись от возведения амфите-
атра. Причиной выбора в пользу «пи-
рамиды» назвали высокую сезонность 
площадки, а также то, что его трибу-
ны могли помешать развитию торго-
вых площадей. 

Сегодня, вспоминая о противоре-
чиях, сложившихся между инвесто-
рами от бизнеса и архитекторами 
проекта реконструкции 130 квартала, 
Сергей Маяренков отмечает, что эта 
тема давно исчерпала себя: «На са-
мом деле по амфитеатру предприни-
матели и губернатор Мезенцев при-

няли достаточно простое и логичное 
решение, – пожимает он плечами. – 
Он не позволял торговому простран-
ству работать, стеснял его внутри. В 
проекте не было предусмотрено вну-
треннего сквозного атриума, который 
сейчас объединяет все уровни – бла-
годаря этому люди зимой могут хо-
дить в тепле. Чтобы организовать это 
в архитектурном проекте, пришлось 
сравнять пространство амфитеатра. 
В ином случае объединение эта-
жей «съело» бы все торговые площа-
ди. Воплощённое решение долго об-
суждалось – в итоге пришли к такому 
варианту, создав комфортное вну-
треннее пространство, которое эк-
сплуатируется в отличие от амфите-
атра круглый год – такая была логика 
обсуждений».

Также довольно скептически со-
беседник «СЭ» реагирует на обвине-
ния в искусственности 130-го квар-
тала. Согласно первоначальному про-
екту, на строительной площадке пла-
нировалось сохранить 32 местных 
строения, представлявших историче-
скую ценность, дополнительно вос-
становить ещё 16 утраченных зданий 
и перенести из других районов Ир-
кутска восемь построек. Но даже та-
кой объём реставрации многих в ито-
ге не устроил. Упрёки в несоблюдении 
исторического кода не утихают до сих 
пор. «Говорят, что 130 квартал – это 
новодел: всё не аутентичное и некра-
сивое. Согласен с этим доводом, ко-
гда так говорит человек или госструк-
тура, которая за свои деньги восста-
навливает и делает музей, – говорит 
Сергей Маяренков. – Но если задача 
стоит в привлечении частных инве-
стиций, то важно в первую очередь 
сделать объект коммерчески привле-
кательным. Тогда вы столкнётесь с 
тем, что все существующие иркутские 
памятники обладают низкими потол-
ками, внутри много перегородок и 
комнат. Там нет места общественным 
проектам. Поэтому некоторыми ве-
щами пришлось поступиться: сделать 
объекты из нового бревна, а не гни-
лого старого; вкопать сохранённые 
строения в землю, сделав большие 
цоколи – благодаря этому созданы 
крупные коммерческие площади. За-
метьте, что центральный променад 
работает за счёт этого решения. Если 
бы это были просто восстановленные 
памятники по всем канонам, соору-
жённые без учёта коммерческой фун-
кции, то площадей было бы меньше, 
а строительство дороже – бизнес не 
пошёл бы на это. В этом и есть пре-
цедент – прежде 130 квартал был за-
брошенным ненужным местом, а стал 
по капитализации площадей как ули-
ца Урицкого или даже больше».

Площадки 130 квартала действи-
тельно считаются довольно востре-

бованными – стоимость аренды там, 
по данным иркутских специалистов 
в области недвижимости, в среднем 
на 10–15% выше, чем в целом по го-
роду. При этом далеко не все согла-
сны с тем, что для бизнеса в 130-м 
квартале были созданы все условия. 
«Площадки 130 квартала из-за того, 
что строились как воссозданные двух-
трёх этажные дома, неудобны для тор-
говой функции. Другие же крупные 
форматы бизнеса там не так актуаль-
ны. Поэтому не удачно построенные 
квадраты влияют на спрос, – расска-
зывает директор агентства недвижи-
мости «Слобода» Дмитрий Щербаков. 
– Самая ходовая площадь сегодня – 
15 кв. м. Найти их в 130 квартале счи-
тается большой удачей».

Предпринимателей, которые за-
нимались строительством «Иркутской 
слободы» с 2010 по 2011 год, к ны-
нешнему моменту, по подсчётам эк-
спертов, осталось немного: сегодня 
около двух третей всех площадок за-
няты арендаторами. И это, по мнению 
владельцев недвижимости, которые 
сами пустили свои квадраты «в обо-
рот», не отдавая в съём, отражается 
на развитии всей территории.

Право  
наглого

Многие нынешние проблемы 130 
квартала были заложены ещё на ста-
дии реализации проекта, отмечают 
собеседники «СЭ». Это касается и 
перенасыщенности заведениями об-
щепита, и появления объектов, про-
тиворечащих заданной стилистике, 
и нынешним отсутствием адекватно-
го руководства по части обслужива-
ния территории. 

Сжатые сроки реконструкции 130 
квартала имели отрицательный эф-
фект – у разработчиков просто не 
хватило времени, чтобы дотошно рас-
пределить целевое назначение участ-
ков. «Мы старались задать комплекс-
ное разнообразие, чтобы там были не 
только ресторанные или торговые 
функции, – рассказывает Сергей Ма-
яренков. – Проект «держали» до мо-
мента, пока 20% площадей не стали 
предназначаться для соцучреждений. 
Там есть несколько музеев, планета-
рий, галерея – под неё мы землю от-
давали бесплатно, муниципальные 
здания и куча других некоммерческих 
объектов». 

Правда, в итоге некоторые объек-
ты все равно «переформатировались». 
Такая судьба постигла медцентр, ко-
торый сейчас превращается в кафе, 
офис ный центр, где появился ресто-
ран «Маленькая Азия». Пустующая 
ниша в итоге была занята другим 
офис ным зданием, выросшим прямо 
за «Модным кварталом». Оно, как и 
многие недавно появившиеся построй-
ки на территории «Иркутской слобо-
ды», несколько выбивается из общего 
ландшафта. Сможет ли постройка оку-
пить ожидания застройщика, пока не-
понятно. Арендная стоимость там 
пусть немного, но выше, чем в целом 

по городу – она оценивается в сумму 
около 900 рублей за квадрат вместо 
привычных 650–700 рублей. Пока, по 
данным собеседников «СЭ», этот де-
ловой центр 130 квартала заполнен 
лишь наполовину, хотя в скором вре-
мени число съемщиков его площадей 
может значительно увеличиться. 

Более существенной проблемой 
для 130 квартала стала несанкциони-
рованная торговля и появление в исто-
рическом квартале объектов, которые 
выбиваются из общей стилистической 
среды. Об этом первыми заговорили 
сами бизнесмены, недовольные та-
ким соседством.

– Сейчас в 130 квартале появляет-
ся всё, что только можно. Это дикту-
ется примитивным желанием зарабо-
тать больше денег, – говорит владелец 
«Пивоварни» в 130 квартале Юрий 
Коренев. – Не так давно, например, у 
нас появились странные люди. При-
шёл человек и вместо газона стал ле-
пить шалаш на свободной зоне. Мы 
спросили, что там готовится – оказа-
лось, шашлычная. Но у всех заведений 
в реконструированной зоне должен 
быть общий «дресс-код». Бизнесу мы 
не можем ничего диктовать, однако 
внешний облик, очевидно, должен ре-
гулироваться. Ненормально, ко гда сре-
ди деревянной постройки появляется 
мангал или здание завешивается аля-
пистыми вывесками, это отражается 
на репутации всей среды.

Раздражает собственников не-
движимости в 130 квартале и появ-
ление незваных лоточников, которые 
в последнее время наводнили пере-
улки района. «Мы попросили мэрию 
разобраться с этим, – продолжает 
Коренев. – Пару раз проходили про-

верки. При этом выяснилось, что у 
некоторых есть договор аренды. Соб-
ственники земли так и заявляют: «Это 
моя территория, кого хочу там, того 
и ставлю». На этом надзор заканчи-
вается».

Проблема рано или поздно долж-
на была назреть, отмечают архитек-
торы – авторы проекта 130 квартала. 
В своё время там планировалось вве-
дение индивидуальных правил зем-
лепользования и застройки, которые 
должны были контролировать не толь-
ко функционал участков, но и стиле-
вую и архитектурную составляющую. 
Однако ПЗЗ так и не были приняты. 
Между тем отсутствие правил может 
привести к оттоку бизнеса, считают 
многие. Другие, правда, настаивают 
на том, что интерес к площадкам 130 
квартала от этого вряд ли уменьшит-
ся. «Если вас что-то не устраивает, 
то вы съезжаете и организуетесь где-
то снова, – говорит Сергей Маярен-
ков. – Но кто-то придёт на ваше ме-
сто, потому что там есть поток людей. 
Бизнес так устроен – если он выго-
ден, то всё работает. Это по движное 
пространство». Сегодня риелторы 
отмечают, что интерес к «Иркутской 
слободе» падает – в первую очередь 
среди населения. «При этом интерес 
арендаторов к площадкам 130 квар-
тала на фоне остальных торговых 
территорий довольно высок».

– Там начинаются деструктивные 
процессы, их, конечно, нужно остано-
вить, – добавляет Маяренков. – Но 
это просто показатель отсутствия «хо-
зяина» по кварталу. Собственники 
каждый сам за себя. Они выиграли 
бы больше, если бы все понимали, 
что 130 квартал – единый организм. 

Есть пример управления ТЦ, когда его 
собственники регулируют наполняе-
мость. В 130-м этого нет. В противном 
случае, возможно, развитие получил 
бы и другой бизнес – не только ресто-
ранный.

В ожидании  
управленца

На вопрос, кто же может навести 
порядок в 130 квартале, звучит ответ 
«управляющая компания». Её сейчас 
в «Иркутской слободе» нет – не так 
давно она обанкротилась. Теперь за 
состоянием территории следят сами 
частники на свои участках и муниципа-
литет в местах общего пользования. 
Неэффективный менеджмент привёл 
к тому, что страдает содержание квар-
тала, отсутствует наполнение общест-
венными элементами и событиями, ко-
торые может инициировать лишь УК, 
соглашается Сергей Маяренков. «Раз-
витие не идёт. Также, видимо, имела 
место дорогая и некачественная орга-
низация хозобслуживания», – говорит 
он.

– У меня появляется ощущение не-
ухоженности территории. Этим грешит 
весь Иркутск: газоны не стрижены, 
клумбы не разбиты, деревья не расса-
жены, дороги не размечены, – отмеча-
ет со своей стороны Юрий Коренев. – 
Сегодня кварталом никто не управляет 
– кто во что горазд. И вот, глядя на ны-
нешнюю разбитость, уже начавшуюся 
расшатанность, у меня, как у горожа-
нина и инвестора, возникает тревога, 
что из хорошего начинания всё пре-
вратится в заброшенный край. Есть 
сложившийся облик – вот сейчас он 
разрушается. Речь идёт об упорядоче-
нии деятельности на территории квар-
тала. Нам нужен регламент пользования 
– что можно здесь делать, что нельзя, 
а также налаженная работа по хозяй-
ственной, архитектурной, санитарной 
детальности, озеленению. И занимать-
ся этим должны не собственники – хотя 
мне, например, несложно вокруг свое-
го строения разбить клумбу, – а управ-
ляющая компания.

Около двух месяцев назад товари-
щество собственников 130 квартала, 
куда кроме частных предпринимателей 
также входят владельцы муниципаль-
ных и областных объектов, обратилось 
к мэру Дмитрию Бердникову с прось-
бой о создании новой управляющей 
компании. Принципиальное решение 
было принято, о чём сообщили ещё   
10 июня, однако к практической его 
реализации так пока и не приступили. 
«Было проведено совещание с заме-
стителем мэра – председателем коми-
тета городского обустройства Дугаро-
вым, затем в мэрии брали двухнедель-
ный перерыв, который до сих пор тя-
нется, – продолжает ресторатор 
Коренев. – Мне всё время обещают, 
что вновь созовут встречу с собствен-
никами, чего мы все ждём».

Чем быстрее создадут УК, тем 
меньше будут затраты на восстанов-
ление прежнего облика квартала, счи-
тают собственники, которые даже в 
случае значительных издержек пока 
не планируют покидать эту площадку. 
«В своё время это был проект высо-
чайшего качества, который когда-либо 
реализовывался в Иркутске, – говорит 
один из наших собеседников. – Мы не 
допустим, чтобы данная территория 
превратилась в помойку. Пока умень-
шение потока связано с наступлением 
кризиса, а не существующими пробле-
мами. Но если мы пустим всё на са-
мотёк, рано или поздно столкнёмся с 
тем, что «Иркутская слобода» потеря-
ет свой статус». 

ЮЛия Ли

фото дМитрия дМитриева

�� среда�обитания

Счёт «квартальных» недочётов

некоторые�постройки�в�130�квартале�сильно�выбиваются�из�заданного�архитекторами�
стиля�сибирского�деревянного�зодчества

�пока�ресторанная�и�бизнес-недвижимость�по-прежнему�привлекают�внимание�арендаторов,��
офисы�в�130�квартале�всё�ещё�ждут�своих�постояльцев

Отсутствие�управления�может�остановить�развитие�130�квартала,��
который�рискует�потерять�свою�репутацию

из досье «сЭ»

Сейчас уже сложно представить, что на развилке улиц Седова и 3 Июля в своё время вместо 
пряничных домиков «Иркутской слободы» мог появиться высотный жилой комплекс. Такая 
перспектива была вполне реальна, но осенью 2010 года тогдашний губернатор Дмитрий 
Мезенцев предложил к 350-летнему юбилею Иркутска идею реконструировать квартал, на 
тот момент застроенный преимущественно зданиями барачного типа. Проект по 
восстановлению историко-архитектурной среды был создан за рекордные полгода. 
Основное строительство заняло и того меньше – уже в сентябре 2011 реконструкция 
считалась завершённой: была возведена большая часть деревянных домов и сделано 
благоустройство, чтобы открыть квартал для горожан к празднику. Другие объекты, 
например, ТРК «Модный квартал», появились позже, некоторые строительные работы на 
участке ведутся до сих пор.

�«я�полностью�
доволен�
результатом,�
–�говорит�
Сергей�
маяренков�про�
130�квартал.–�
несмотря�на�
издержки,�он�
стал�
прорывным�для�
Иркутска�
проектом»
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Дружба с конкурентами
Товарищества собственников жилья призывают налаживать контакты с управляющими компаниями 
Сегодня�управляющие�компании�находятся�в�более�жёстких�
условиях,�чем�товарищества�собственников�жилья.�Однако�в�
скором�времени�ситуация�изменится,�и�товариществам�
придётся�учиться�работать�по�новым�правилам,�отметили�на�
третьей�конференции�ассоциации�тСЖ�Иркутской�области.�
Одной�из�самых�обсуждаемых�тем�в�«летней�школе�тСЖ�на�
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Задачи одни,  
условия разные

Изначально товарищества собст-
венников жилья создавались в проти-
вовес управляющим компаниям. Жиль-
цы были недовольны обслуживанием, 
ценами за услуги, поэтому создавали 
специальные организации, чтобы самим 
содержать свои дома. Со временем со-
седние многоэтажки стали объединять-
ся. Сегодня крупные ТСЖ Иркутской 
области обслуживают до 60 многоквар-
тирных домов. Но не всегда такими объ-
единениями руководят порядочные лю-
ди. В регионе зафиксировано несколь-
ко случаев, когда председатель ТСЖ 
исчезал со всеми деньгами собствен-
ников, а жителям, чтобы погасить долги 
перед ресурсоснабжающими организа-
циями, приходилось снова собирать 
средства, выбирать новое правление 
или вовсе переходить на услуги управ-
ляющих компаний. Некоторые ТСЖ ре-
гиона годами не могут избавиться от 
нерадивых руководителей.

«Говорят, тяжело сменить управля-
ющую организацию, но, скажу по опы-
ту, намного сложнее выбрать нового 
председателя ТСЖ, членов правления 
товарищества. Нет понятного механиз-
ма. Например, жильцы дома № 33 на 
улице Волжской в Иркутске уже не-
сколько лет не могут сменить предсе-
дателя: то собрания саботируются, то 
решения жильцов оспариваются в су-
де», – рассказал на конференции ге-

неральный директор СРО НП «Содру-
жество ЖКХ» Михаил Дамешек. 

Впрочем, у ТСЖ есть и другие про-
блемы. Так, далеко не все товарище-
ства хорошо справляются с главной 
задачей: ведением лицевых счетов и 
расчётом платы за жилищно-комму-
нальные услуги. По-прежнему в При-
ангарье некоторые ТСЖ не могут по-
хвастать понятной отчётностью. Соб-
ственникам за оплату услуг выдаются 
не чеки и платёжные документы, а при-
ходный ордер. В девяти из десяти ТСЖ 
учёт квартплаты ведётся в потрёпан-
ного вида тетрадках. Бухгалтер уволь-
няется, уносит с собой тетрадь – база 
данных теряется. 

«Ещё одна проблема – отсутствие 
электронных паспортов домов. В них 
содержатся все технические характе-
ристики здания, история ремонтов, 
данные о профилактических работах. 
Если собственники поменяют способ 
управления, выберут нового специа-
листа по технической части, другого 
председателя, данные в электронном 
паспорте позволят незамедлительно 
приступить новому ответственному 
лицу к работе. Такой опыт уже приме-
няется с управляющими компаниями, 
советую и вам обратить на него вни-
мание», – обратился к участникам кон-
ференции Дамешек.

«Содружество ЖКХ» создало пло-
щадку для обмена с жильцами необхо-
димой информацией – «Портал ЖКХ». 
Это совершенно бесплатный сервис, 

пока с ним сотрудничают четыре круп-
ные компании областного центра, од-
нако, заверил Дамешек, даже неболь-
шое ТСЖ может принять участие в про-
екте. С помощью этого портала собст-
венник может подать показания 
счётчиков, провести оплату коммуналь-
ных платежей (комиссия берётся бан-
ком), задать волнующий вопрос через 
личный кабинет. 

«Не нужно тратить свои нервы и 
время, ходить в правление, отвлекать 
председателя, у которого и так дел по 
горло, чтобы уточнить содержимое 
платёжки или подать данные счётчи-
ков. Напомню, сегодня в интересах 
управляющих организаций быть откры-
тыми. Судя по намеченной тенденции, 
в скором времени и от ТСЖ будут тре-
бовать максимального раскрытия ин-
формации, предоставления удобных 
сервисов для клиентов», – добавил 
Михаил Дамешек.

Круглосуточный дозор
Члены товариществ собственников 

жилья нередко поднимают тему дефи-
цита средств на элементарные нужды. 
При этом чем меньше многоквартир-
ных домов обслуживает ТСЖ, тем боль-
ше у него финансовых проблем. Меж-
ду тем закону всё равно, крупная или 
небольшая организация обслуживает 
дом. Она обязана обеспечить кругло-
суточное диспетчерское сопровожде-
ние. «Когда на моём доме было ТСЖ, 
у нас диспетчеризация была организо-
вана следующим образом. Диспетчер 
работал с 9 до 17 часов, в остальное 
время нужно было дозваниваться на 
сотовый телефон сантехника, который 
мог отдыхать на даче. У моих родите-
лей однажды прорвало шланг по их 
вине, но до диспетчера мы не могли 
дозвониться, топили соседей», – рас-
сказал Дамешек.

Между тем, если происходит ава-
рийная ситуация, одни соседи топят 

других, а диспетчерская служба об-
служивающей организации в это вре-
мя недоступна, ответственность несёт 
руководство – председатель и прав-
ление ТСЖ. На конференции неодно-
кратно поднимался вопрос дорого-
визны услуг диспетчера: даже за не-
круглосуточную работу он потребует 
несколько тысяч рублей в месяц. 
Управленческого вознаграждения не-
больших организаций просто не хва-
тает, чтобы оплачивать зарплату ди-
спетчерам. В «Летней школе ТСЖ на 
Байкале» товариществам предложи-
ли реальный способ экономии: аут-
сорсинг диспетчерской службы. 

Известный в Иркутске ООО «Кон-
такт-центр «500100 – Круглосуточный 
дозор» готов диспетчеризацию одного 
дома проводить за 800 рублей в месяц. 
Эта фирма может и обеспечить ава-
рийное сопровождение домов, но сто-
имость этой услуги исчисляется тыся-
чами и зависит от технической харак-
теристики дома.

Впрочем, отметили на конферен-
ции, товариществам выгоднее не за-
водить свою «аварийку», а прибегать 
к услугам сторонних организаций. До-
говор об аварийном сопровождении 
можно заключить со специализирован-
ной фирмой, муниципальной аварий-
ной службой или управляющей компа-
нией. Последний вариант в Приангарье 
наиболее распространён. Сегодня, по 
словам руководителя Ассоциации ТСЖ 
Иркутской области Валерии Кошечки-
ной, уже отлажена система взаимоот-
ношений, даже взаимопомощи между 
ассоциацией и СРО НП «Содружество 
ЖКХ».

«Управляющие компании имеют 
большие диспетчерские и аварийные 
службы, ТСЖ проще и дешевле обра-
титься к ним. У моего ТСЖ (Кошечкина 
руководит товариществом «Наш мир». 
– Прим. авт.) положительный опыт со-
трудничества с компаниями, уже шесть 
лет прекрасно живём. Нужно двигать-

ся к тому, чтобы совместно с управля-
ющими компаниями работать. Требо-
вания к нашим разным организациям 
скоро сравняют – такова тенденция 
законодательства», – подчеркнула Ко-
шечкина. 

Три пути 
Председатели товариществ собст-

венников жилья сетуют: управляющие 
компании видят в ТСЖ конкурентов, 
поэтому не идут на сотрудничество. 
Компании выставляют высокие счета 
за свои услуги, отказываются сокра-
щать пакеты услуг. На конференции 
эксперты назвали несколько каналов, 
по ним можно обратиться председате-
лям ТСЖ, которые хотят, но не могут 
найти общий язык с руководителями 
«управляшек».

Во-первых, можно с проблемой 
прийти в региональную Ассоциацию 
ТСЖ. «К счастью, со многими из при-
сутствующих на конференции я лично 
знакома. Мы с ними решали различ-
ные проблемы. Но некоторых я вижу 
впервые. Вы говорите, что вас нигде 
не слышат, но, видимо, вы не туда об-
ращаетесь», – отметила Кошечкина. 
Заместитель министра жилищной по-

литики, энергетики и транспорта Ир-
кутской области Михаил Клинков до-
бавил, что «жаловаться в министер-
ство могут все», но лишь единицы 
готовы к конструктивной работе, по-
нимают условия существования ком-
мунального рынка, когда ни одна 
управляющая компания не будет ра-
ботать на ТСЖ себе в убыток. 

Во-вторых, с просьбой помочь раз-
решить проблему можно обратиться к 
общественному совету при министер-
стве жилищной политики, энергетики 
и транспорта. Здесь готовы рассказать 
об опыте других товариществ, подска-
зать, какие управляющие компании 
высказали свою готовность брать ТСЖ 
на аутсорсинг. 

В-третьих, есть смысл попросить 
разрешить конфликт специалистов «Со-
дружества ЖКХ». Возможно, квалифи-
цированные юристы смогут составить 
такой договор на оказание услуг, кото-
рый будет устраивать все стороны. Се-
годня в Приангарье насчитывается свы-
ше 200 управляющих компаний, в ка-
ждом муниципалитете, как правило, 
работает не одна, а несколько. Из та-
кого количества можно подобрать под-
ходящую. 

татьяна артаМонова

Как только правительство Иркутской области подпишет 
соглашение о сотрудничестве с информационной системой 
«ГИС ЖКХ», все управляющие организации будут обязаны 
раскрывать информацию о своей деятельности на этом 
федеральном ресурсе. По словам заместителя министра связи 
и массовых коммуникаций РФ Михаила Евраева, «если 
организации ЖКХ не разместили в системе платёжные 
документы, граждане вправе не оплачивать услуги ЖКХ  
до публикации соответствующей информации». Соглашение 
планируется подписать этим летом, так что товариществам 
собственникам жилья уже сейчас нужно озаботиться 
подготовкой соответствующей информации для опубликования.

(окончание. начаЛо на стр. 01)

Кроме того, юридическое лицо мо-
жет претендовать на госзаказ в сфере 
оказания социальных услуг. На весен-
нем форуме «Сообщество», который 
проходил в Новосибирске 13–15 апре-
ля, отдельная площадка была посвя-
щена обучению работе в рамках соци-
ального партнёрства. Территориальные 
общественные самоуправления цен-
тральных регионов подчёркивают: есть 
смысл создавать бизнес-структуры, 
которые, с одной стороны, будут при-
носить пользу своей территории, а с 
другой – зарабатывать деньги для ре-
ализации уставной деятельности. На 
вырученные деньги можно помогать 
детям из проблемных семей, старикам, 
ветеранам, развивать молодёжную по-
литику, спорт в шаговой доступности. 

Любопытно, что для ТОСов с обра-
зованием юридического лица сущест-
вуют налоговые послабления. 

Добыть документы
Не нужно изобретать велосипед и 

тратить много времени на подготовку 

устава своего ТОСа. Модели уставов 
находятся в общем доступе. На сайте 
правительства региона в разделе 
«Местное самоуправление» имеется 
вкладка «Поддержка территориально-
го общественного самоуправления в 
Иркутской области», где представлены 
примеры уставов как для инициативной 
группы, так и для юридического лица. 
Скачать типовые документы можно со-
вершенно бесплатно. Кроме того, в 
Приангарье модельные уставы разра-
батывает Институт законодательства 
и правовой информации им. Сперан-
ского. Примеры уставов также можно 
взять в офисе минюста в областном 
центре по адресу: ул. Желябова, 6. 

Обратим внимание, что устав ТОСа 
без образования юридического лица 
на одну главу короче. В нём нет инфор-
мации о порядке приобретения имуще-
ства ТОС, а также порядке пользования 
и распоряжения имуществом и денеж-
ными средствами. Отдельно стоит ука-
зать, что имущество и денежные сред-
ства ТОС являются неделимыми и не 
могут быть распределены по вкладам 
(долям, паям), в том числе между чле-

нами органов самоуправления. А также 
они используются исключительно для 
осуществления основных направлений 
деятельности ТОСа. И если в уставе не 
указано благоустройство его террито-
рии, ни копейки нельзя будет потратить 
ни на строительство детской площадки, 
ни на организацию субботника.

Реальными действующими устава-
ми многие активисты готовы поделить-
ся. Так, саянский общественники при 
создании ТОСов советовались с иркут-
скими. И ТОС «Рубин» из областного 
центра бесплатно присылал свои доку-
менты. 

При создании ТОСа не стоит забы-
вать о местной власти. Если найти с 
администрацией общий язык, то мно-
гие юридические и организационные 
вопросы станет решать легче. И не нуж-
но думать, что отдалённым от област-
ного центра территориям даже не сто-
ит грезить о создании ТОСа. В послед-
нем региональном конкурсе на лучший 
проект субсидии по 150 тыс. выиграли 
два территориальных самоуправления 
Куйтуна. Они намерены построить на 
эти деньги детские площадки для за-

нятия спортом и восстановить парк «По-
беда». Сами общественники говорят, 
что их победа – заслуга и главы Куй-
тунского поселения Галины Манух.

Подать заявку
Пока ТОСы Приангарья на созда-

ние юридического лица идут неохотно. 
Правительство и местные администра-
ций из условий конкурсов даже убрали 
строчку о том, что участвовать могут 
только юрлица. Но федеральные власти 
уверены, что будущее за теми общест-
венниками, которые не боятся органи-
зовывать юридические лица. Только 
такие территориальные общественные 
самоуправления могут участвовать в 
конкурсах на получение президентских 
грантов.

В Приангарье ТОСам крупных го-
родов повезло больше. Большие муни-
ципальные образования хотя бы раз в 
год проводят конкурсы проектов обще-
ственников. В Иркутске информацию 
о состязаниях можно найти на сайте 
МКУ «Город», в других городах стоит 
обращаться напрямую к местным влас-
тям, в управления по молодёжной по-
литике, культуре и спорту. 

Как правило, пакет документов 
стандартный: заверенные копии устава 
ТОС; решение собрания (конференции) 
граждан об избрании органов само-
управления; документ, подтверждаю-
щий регистрацию устава уполномочен-
ным органом местного самоуправления; 
решение собрания (конференции) гра-
ждан об утверждении заявки; проект. 
В проекте нужно указать проблему, ко-
торую необходимо решить, цели и за-
дачи, сроки реализации запланирован-
ных мероприятий, ожидаемые резуль-
таты реализации, смету расходов, 
источника финансирования расходов 
(с указанием сумм, привлекаемых из 
бюджета). 

Последний пункт не должен удив-
лять: как правило, одного гранта или 
субсидии не хватает для реализации 
проекта. Так, ТОС «Рубин» на благо-
устройство своего двора потратил свы-
ше 800 тыс. рублей. Были деньги спон-
соров, гранта Губернского собрания и 
субсидии управления по молодёжной 
политики администрации Иркутска. 

«Конечно, мы допускали ошибки 
при реализации этого проекта. Мы же 
были первопроходцами. Но результат 
стоил затраченных усилий. Вечером на 
нашей детской площадке играет почти 

сотня ребятишек. Приходят с соседних 
дворов, но в нашем доме много и своих 
ребятишек – около 70. Смешно, суеве-
рия, но как только мы в 2012 году уста-
новили фигуру аиста во дворе, у нас 
резко увеличилась рождаемость», – с 
улыбкой говорит Любовь Аликина.

Завести друзей
В ожидании конкурсов первым де-

лом ТОСам нужно заручиться согла-
шениями о сотрудничестве, то есть 
найти партнёров, способных оказать 
помощь. Обращаться имеет смысл к 
крупным фирмам, организациям, не 
стоит выпускать из вида и ларёк в со-
седнем доме. Кто-то откажет, а кто-то 
выделит пару тысяч, а то и пару десят-
ков тысяч, на организацию мероприя-
тий. В обмен территориальное обще-
ственное самоуправление может пред-
ложить спонсорам во время праздни-
ка размещать свои рекламные 
растяжки или баннеры. При проведе-
нии детских праздников лучшим дру-
гом ТОСа могут стать кондитерские. 
В Иркутске уже несколько лет суще-
ствует практика: кондитерская предо-
ставляет сладости и холодные закуски 
на спартакиады, а общественники раз-
решают им раздавать рекламные бу-
клеты на мероприятии. 

В 2013 году шесть крупнейших ТОСов 
областного центра организовали боль-
шую этнографическую экспедицию. 
Помимо членов самоуправлений уча-
ствовали в ней и 17 детей. Благодаря 
спонсорской поддержке ребята путе-
шествовали совершенно бесплатно, 
взрослые платили только по полторы 
тысячи за питание, а проживание и тран-
спорт им обеспечили спонсоры. 

Важно заключить соглашения и с 
местной администрацией. Но на осо-
бую финансовую поддержку рассчиты-
вать не стоит. 

– Мы обмениваемся опытом с дру-
гими территориями. Приезжали к нам 
представители ТОСов из Перми, Вол-
гограда, Новосибирска, все говорили: 
«А нас-то поддерживают», – добавляет 
Аликина. – Им муниципалитеты опла-
чивают проездные, Интернет и теле-
фон, предоставляют оргтехнику. У нас 
больше организационной поддержки. 
Впрочем, администрация Иркутска, 
МКУ «Город» может помочь и с подар-
ками для детей. Но нужно понимать, 
что подарки могут не соответствовать 
возрасту участников мероприятий. На-
зывается, на что были деньги, то и при-
обрели. Так что рассчитывать террито-
риальным общественным самоуправ-
лениями нужно на себя. 

еЛена Постнова

�� теория�и�практика

Инициатива поощряется

по�мнению�любови�аликиной,�тОСы�могут�зарабатывать�на�своих�социальных�проектах.�на�вырученные�деньги�
можно�устраивать�праздники�детям,�помогать�старикам,�ветеранам,�развивать�молодёжную�политику,�спорт�в�
шаговой�доступности

�тОС�«рубин»�доказал,�что�благоустройство�двора�силами�простых�
жителей�–�это�не�сказки.�территория�тОСа�за�семь�лет�работы�
кардинально�преобразилась
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Температурное расширение
Первый месяц лета принёс повышение цен на автомобильное топливо
бензин�в�россии�резко�подорожал.�В�целом�по�стране�прибавка�
к�стоимости�литра�топлива�марки�аи-92�составила�19�копеек,��
в�Сибири�–�39�копеек.�Скачку�цен�на�розничном�рынке�
предшествовал�рост�на�оптовом.�Ситуацией�уже�
заинтересовались�в�Федеральной�антимонопольной�службе.�
некоторые�эксперты�высказывают�вполне�обоснованные�
опасения,�что�рост�цен�продолжится.�

Ссылаясь на данные ГП «Цен-
тральное диспетчерское управление 
топливно-энергетического комплек-
са», о резком подорожании бензина 
сообщает «Интерфакс». По сведени-
ям, которые приводит информацион-
ное агентство, за неделю с 28 июня 
по 5 июля 2015 года в среднем по стра-
не литр Аи-95 прибавил в цене 21 ко-
пейку, так что его стоимость состави-
ла 35,81 рубля. Наибольший рост – 44 
копейки за литр «девяносто пятого» 
– зафиксирован в Сибири, в централь-
ных регионах произошёл не такой 
большой скачок – 24 копейки. 

Более популярный бензин марки 
Аи-92 подорожал на 19 копеек за литр. 
В лидерах по росту цен – 39 копеек – 
вновь оказались регионы Сибири. Но 
и в центральной части страны стои-
мость литра «девяносто второго» вы-
росла большим темпом, чем в сред-
нем по России – 26 копеек. ЦДУ ТЭК 
не приводит его цену по состоянию 
на 5 июля, но, по данным Федераль-
ной службы государственной стати-
стики, 29 июня литр Аи-92 стоил 32,62 
рубля. Самый дешёвый бензин про-
давался в Кемерове – 29,85 рубля, 
самый дорогой, по 50 рублей за литр 
– в Анадыре. Иркутск, по сведениям 
Росгосстата, вошёл в число регионов-
середняков по стоимости топлива. 
Здесь Аи-92 до подорожания в начале 
июля в среднем стоил 34,83 рубля за 
литр. Для сравнения: его цена в Крас-
ноярске составляла 31,96 рубля, в 
Улан-Удэ – 33,47 рубля, в Чите – 36,02 
рубля, а в Якутске – 44,43 рубля. Но 
данные статистиков расходятся с дан-
ными ЦДУ ТЭК: согласно им, 29 июня 
средняя по России стоимость бензина 
марки Аи-95 составляла 35,48 рубля 
за литр, тогда как по информации ди-
спетчерского управления она дости-
гала 35,60 рубля.

Розница потянулась  
за оптом

Как бы то ни было, на розничном 
рынке произошёл скачок цен. Ему 
предшествовал рост на Санкт-Петер-
бургской международной товарно-
сырьевой бирже, который в начале 
июня достиг рекордных значений. Как 
писали «Ведомости», к концу торгов 
4 июня Владимирский индекс, кото-
рый отражает динамику цен на нефте-
перерабатывающих заводах в Цен-
тральной России, на бензин Аи-92 
вырос на 2,55%, Аи-95 – на 4,83%. 
Тогда издание приводило график, сви-
детельствующий о том, что топливо 
дорожало пятую неделю подряд. Так, 

с 5 мая по 4 июня «девяносто второй» 
подорожал с 33 063 рублей до 38 160 
рублей за тонну, «девяносто пятый» 
– с 34 208 до 40 718 рублей за тонну. 

Директор по развитию бизнеса 
агентства «Аналитика товарных рын-
ков» Михаил Турукалов, чьи слова 
приводили «Ведомости», в качестве 
причин роста цен назвал увеличение 
объёмов экспорта бензина нефтяны-
ми компаниями и снижением его за-
пасов. Интерес к поставкам за рубеж 
– следствие растущего курса долла-
ра. По сведениям, обнародованным 
Министерством энергетики РФ по ито-
гам заседаний штаба по мониторингу 
производства и потребления нефте-
продуктов в России, в мае на экспорт 
ушло 290,9 тыс. тонн высокооктано-
вых бензинов (на 114 тыс. тонн боль-
ше, чем в апреле), а июне – 176,5 тыс. 
тонн. Это не может сравниться с по-
ставками на внутренний рынок – 2,712 
млн тонн и 2,908 млн тонн соответст-
венно, – однако в определённой сте-
пени влияет на биржевую стоимость 
горючего. Вдобавок запасы бензина 
сокращаются: если в конце апреле 
товарные остатки превышали 1,991 
млн тонн, то через месяц – уже чуть 
немногим более 1,708 млн тонн, а 29 
июня – 1,663 млн тонн. 

Турукалов обратил внимание и на 
тот факт, что нефтепродуктов не хва-
тает для удовлетворения текущего 
спроса, хотя потребление из-за кри-
зиса в целом снизилось. Некоторые 
нефтяные компании стали скупать 
топливо на бирже. А также снижать 
продажу топлива мелким оптом, тем 
самым создавая ажиотаж на рынке, 
добавил президент Российского то-
пливного союза Евгений Аркуша. Рост 
спроса могла спровоцировать и про-
верка Генеральной прокуратурой РФ 
качества топлива на заправках, что 
привело к появлению на бирже новых 
покупателей. 

Нефтяники, в свою очередь, зая-
вили, что прилагают все усилия к тому, 
чтобы не допустить возникновение 
ценовых дисбалансов на рынке. Об 
этом, в частности, заявил представи-
тель ОАО «НК «Роснефть», указав на 
то, что в мае компания перевыполнила 
план по производству высокооктано-
вого топлива и его отгрузке на вну-
тренний рынок, при том не экспортируя 
бензины по коммерческим контрактам. 
В других крупных предприятиях «не-
фтянки» от комментариев отказались. 
Тем не менее данные ЦДУ ТЭЦ свиде-
тельствуют о том, что объёмы выпуска 
горючего превышают план. Так, в мае 
было произведено на 4,6%, а отгруже-

но на 0,7% больше бензина, чем было 
запланировано, превышение факти-
ческих объёмов производства над пла-
новыми в мае составило 6,6%. Но ана-
литик Райффазенбанка Андрей Поли-
щук подчеркнул, что ситуация на роз-
ничном рынке меняется более плавно, 
чем на оптовом, так что есть смысл 
ожидать роста розничных цен.

Сказалась, по всей видимости, не-
высокая скорость реакции: бензин на-
чал дорожать в конце июня. На прош-
лой неделе начальник управления ТЭЦ 
Федеральной антимонопольной служ-
бы Дмитрий Махонин объяснил рост 
цен отложенным спросом на топливо, 
сезонностью и непрозрачностью фор-
мирования запасов топлива участни-
ками рынка. В Центральной части Рос-
сии значительную роль играет ещё 
один фактор – неопределённость в 
поставках топлива из Белоруссии. 
«Они не соответствуют принципам 
ритмичности и предсказуемости, – от-
метил Махонин. – Вместе с тем для 
Центрального региона России эти по-
ставки весьма серьёзны, и компенси-
ровать их непросто. Но ведь белорусы 
зачастую просто декларируют, «вы-
ставляют» объёмы, но в самый непод-
ходящий момент они могут быть уве-
дены с рынка на экспорт в Европу, если 
сложится благоприятная конъюнктура. 
Над этой проблемой надо серьёзно 
работать – необходимо гармонизиро-
вать предназначенные для продажи 
объёмы белорусских нефтепродуктов 
с биржевой торговлей в России». 

Проверка на рост
Несмотря на то что рост вызван, 

казалось бы, объективными факто-

рами, в июне Федеральная антимо-
нопольная служба начала проверку 
по факту скачка цен на бирже. Кстати, 
на оптовом рынке бензин вновь начал 
дорожать. По данным информацион-
но-аналитического центра «Кортес», 
которые приводит агентство 
«ПРАЙМ», за рабочую неделю с 29 
июня по 3 июля цена топлива Аи-80 
поднялась на 803 рубля и составила 
35 250 рублей за тонну. «Девяносто 
второй» подорожал на 638 рублей до 
40 643 рублей за тонну, «девяносто 
пятый» – на 774 рубля до 41 743 руб-
лей за тонну. 

Руководство ФАС России дало по-
ручения провести проверки всем 
подраз делениям ведомства в регионах 
страны. Об этом на пресс-конферен-
ции, состоявшейся 6 июля, сообщил 
руководитель управления Федераль-
ной анти мопонольной службы по Но-

восибирской области Сергей Гаврилов. 
«Действительно, этой проблемой сей-
час занимаемся, – цитирует его «РБК. 
Новосибирск». – Есть «Газпромнефть 
– Региональные продажи», которые и 
определяют оптовую составляющую 
по каждому виду бензина. Претензий 
к рознице у нас сейчас быть не может, 
у нас более150 альтернативных опе-
раторов на рынке». Он пояснил, что 
бензин подорожал прежде всего вслед-
ствие того, что на оптовом рынке про-
изошло увеличение отпускных цен. 
Председатель совета директоров сети 
АЗС «Синтез» Геннадий Панкеев, чьи 
слова также приводит издание, назвал 
ещё один очевидный фактор, который 
не упомянули другие эксперты, – пред-
принятый в 2015 году правительством 
России «налоговый манёвр», заклю-
чающийся в снижении пошлин на эк-
спорт нефти и нефтепродуктов с од-

новременным увеличением ставок по 
налогу на добычу полезных ископае-
мых. 

Все предпосылки в совокупности 
привели к тому, что на заправках толь-
ко Новосибирской области, где цены 
долгое время держались на уровне 
прошлого года, литр бензина подоро-
жал на 1 рубль. В частности, на АЗС 
«Газпром нефть» топливо марки Аи-
92 теперь стоит 31 рубль за литр, тог-
да как в начале июня его стоимость 
составляла 30 рублей за литр. Подо-
рожание примерно в тех же пределах 
произошло и на других заправках – 
«Красный Яр», «Сибнефть» и «Тран-
сервис». «С середины июня оптовая 
цена на литр бензина в среднем выро-
сла на 6 рублей, – прокомментировала 
сложившуюся ситуацию президент 
Ассоциации независимых нефтетрей-
деров «Сибирь – ГСМ» Юлия Золотов-
ская. – Можно сказать, что сегодня 
оптовые и розничные цены уравня-
лись». Ассоциация между тем обрати-
лась в Новосибирское УФАС с требо-
ванием провести проверку законности 
роста цен на опте. 

А управление Федеральной анти-
монопольной службы по Забайкаль-
скому краю направило запросы опто-
вым и розничным продавцам касатель-
но роста цен. В пресс-релизе ведомст-
ва есть отсылка к результатам мони - 
торинга стоимости нефтепродуктов, 
проведённого ФАС России. Он пока-
зал, что разница между закупочной и 
розничной ценой в течение года носит 
изменчивый характер, а это позволяет 
участникам рынка в определённые пе-
риоды накапливать прибыль. Это об-
стоятельство является дополнитель-
ным фактором, влияющим на сдержи-
вание роста стоимости бензина в роз-
нице. «На сегодняшний день, по 
мнению ФАС России, отсутствуют пред-
посылки для резкого роста цен на не-
фтепродукты», – подчёркивает пресс-
служба Забайкальского УФАС. 

Чем дальше,  
тем страшнее? 

Какие бы результаты ни дали про-
верки, которые проводят специалисты 
по антимонопольному законодательст-
ву, автомобилистам, по всей видимости, 
следует готовиться к худшему – даль-
нейшему подорожанию бензина. «Если 
сравнивать ситуацию с прошлым годом, 
то рост произошел день в день соответ-
ственно динамике, однако в 2014 скачок 
на 92-й бензин составил 3,5 тысячи за 
тонну, а сегодня – 7,7 тысячи рублей за 
тонну», – замечает Золотовская. «По-
вышение стоимости оптовых цен, на 
мой взгляд, продолжится, сейчас дина-
мики к спаду нет», – добавляет Панкеев 
в разговоре с «РБК. Новосибирск». А 
Полищук делится с «Ведомостями» про-
гнозом о том, что по итогам 2015 года 
стоимость бензина на розничном рынке 
может вырасти на 10–15%. 

егор щерБаков,  
По МатериаЛаМ сМи

статистика

В Иркутске цены на топливо постепенно повышаются  
с конца мая. На сети АЗС «Роснефть» стоимость литра бензина 
Аи-92 в настоящее время составляет 34,60 рубля, Аи-95 – 
36,50 рубля. На заправках «КрайсНефть» цены составляют, 
соответственно, 34,90 рубля и 36,80 рубля за литр. Только  
за июнь «девяносто второй» на них подорожал на 1,30 рубля –  
в начале месяца его стоимость составляла 33,60 рубля,  
а в мае он стоил 33,20 рубля за литр. На официальном сайте 
сети АЗС «ОМНИ» опубликованы цены по состоянию на 29 июня. 
Согласно этим сведения, литр бензина Аи-92 стоил 35,80 рубля, 
Аи-95 – 37,80 рубля. 

�� проект

Стопор на юг 
расширение�трубопроводной�системы�«Южный�коридор»,�предназначающейся�для�подачи�сырья��
в�будущий�газопровод,�приостановлено�до�особого�распоряжения.�как�следствие,�пропускная�
способность�трубы,�строящейся�в�обход�Украины,�в�обозримом�будущем�снизится�наполовину��
и�составит�32�млрд�кубометров�в�год.�европейских�покупателей�газа�такое�решение�привело��
в�замешательство,�российские�аналитики�замечают,�что�оно�свидетельствует�о�стратегических�
просчётах,�допущенных�ранее.�

О решении приостановить с 1 июля 
2015 года расширение единой системы 
газопроводов, которая должна под-
ключиться к «Турецкому потоку», пи-
шет «РБК», ссылаясь на письмо члена 
правления ОАО «Газпром» Сергея Про-
зорова в адрес руководителей ООО 
«Газпром инвест», ООО «Газпром цен-
трремонт» и ООО «Газпром комплек-
тация», чья копия есть в распоряжении 
редакции. В нём, в частности, содер-
жится указание прервать реализацию 
инвестопроектов по расширению «Юж-
ного коридора» вплоть «до особого 
разрешения». Трубопроводная систе-
ма, о которой идёт речь, была нужна 
для того, чтобы связать морскую и 
сухопутную части «Южного потока» 
– проекта по транзиту газа в Европу 
в обход Украины, на смену которому 
в прошлом году пришёл «Турецкий 
поток». 

Мощность обоих экспортных газо-
проводов одинакова – 63 млрд кубоме-
тров газа в год, они состоят из четырёх 
ниток, однако маршруты различаются. 
«Южный поток», согласно первоначаль-

ному замыслу, должен был пройти по 
дну Чёрного моря в Болгарию, однако 
после того, как в декабре этот проект 
был отменён, ему на смену пришёл га-
зопровод в Турцию – «Турецкий поток». 
Пока у «Газпрома» есть разрешение 
на проведение изысканий только для 
одной нитки газопровода. «Южный ко-
ридор» представляет собой две нитки 
трубы протяжённостью более 2506 км 
из Нижегородской и Воронежской об-
ластей до Анапы, где должна была брать 
начало подводная часть «Южного по-
тока», и 10 компрессорных станций. Его 
предполагаемая пропускная способ-
ность – такая же, как у экспортного га-
зопровода, то есть 63 млрд кубометров 
голубого топлива ежегодно. Строитель-
ство трубопроводной системы началось 
в 2010 году, общая стоимость работ по 
её расширению оценивается в 714,7 
млрд рублей в ценах 2012 года. В про-
ект уже вложили около 300 млрд руб-
лей, ожидалось, что расходы 2015 года 
составят 278 млрд рублей. Сколько из 
них уже было потрачено, сможет ли 
«Газпром» сэкономить на своём реше-

нии или, напротив, понесёт убытки, эк-
сперты затрудняются оценить. Но один 
из источников газеты «КоммерсантЪ» 
заметил: «Обычно в отрасли крупные 
проекты на стадии реализации оста-
навливаются крайне редко, потому что 
консервация строительства и неустой-
ки по контрактам обходятся очень до-
рого». 

Уже, впрочем, построен западный 
маршрут «Южного коридора» протяжён-
ностью 880 км. Несмотря на решение 
о приостановке работ, возведение не-
которых участков газопровода всё же 

будет завершено. Это 396 км между 
Писаревкой и Анапой, а также первая 
и вторая очереди компрессорных стан-
ций «Русская», «Кореновская», «Каза-
чья» и «Шахтинская». Кроме того, есть 
поручение соорудить 240 км трубопро-
вода по восточному маршруту, необ-
ходимо также достроить компрессор-
ную станцию в Писаревке. «Исходя из 
общей протяжённости системы выхо-
дит, что «Газпром» собирается замо-
розить строительство 989 км трубы», 
– подсчитали в РБК. А собеседники 
издания в компании подчеркнул: «Про-
ект «Южный коридор» реализуется по 
графику. Прорабатываются подходы к 
оптимизации сроков ввода мощностей 
и наиболее эффективному использо-
ванию подрядно-строительного ком-
плекса». 

«КоммерсантЪ», в свою очередь, 
пишет, что остановка работ по восточ-

ной ветке «Южного потока» означает: 
«Газпром» уже не рассчитывает на то, 
что пропускная способность «Турец-
кого потока» в обозримом будущем 
(его первая ветка должна заработать 
в конце 2016 года, все четыре нитки – 
через три года) превысит 32 млрд ку-
бометров в год. Более того, на практи-
ке она может оказаться ещё меньше, 
если компания решит не увеличивать 
мощность компрессорных станций на 
западном маршруте «Южного коридо-
ра» до проектного уровня. Таким обра-
зом, констатирует издание, стратегия 
«Газпрома» по отказу от украинского 
транзитного маршрута вновь карди-
нально изменилась. По всей видимо-
сти, она заключается в увеличении 
мощности «Северного потока», проле-
гающего через Балтийское море – ме-
морандум о строительстве второй оче-
реди газопровода, чья пропускная спо-
собность составит 55 млрд кубометров 
в год, российский монополист подписал 
в июне с Shell, OMV и E.On. Если её 
возведут, на юге «Газпром» сможет 
обойтись только двумя нитками «Ту-
рецкого потока», хотя об изменении 
планов по созданию последнего речи 
пока не шло. 

Потребителей газа на Западе такая 
смена концепции приводит в замеша-
тельство. «Сначала «Газпром» говорит, 
что поставит 47 миллиардов кубоме-
тров на границу Турции и Греции, потом 

заявляет ещё один гигантский газопро-
водный проект на Балтике, а теперь 
якобы сокращает инвестиции в турец-
кое направление – как так можно вести 
дела?» – недоумевает участник евро-
пейского газового рынка в беседе с 
журналистом «Коммерсанта». Анали-
тик Валерий Нестеров из Sberbank 
Investment Research, комментируя ситу-
ацию изданию, замечает, что решение 
о приостановке работ по «Южному ко-
ридору» «не радует, так как означает, 
что допущены стратегические про-
счёты». «Ведомости» добавляют, что 
Россия рассчитывала подписать с Тур-
цией межправительственное соглаше-
ние по проекту «Турецкого потока» до 
конца июня, но этого так и не произош-
ло. Новое правительство страны ещё не 
сформировано после парламентских 
выборов, прошедших в начале июня, к 
тому же турецкая компания Botas, кото-
рая рассчитывала до конца прошлого 
месяца получить от «Газпрома» скидку 
на газ, теперь грозит ему арбитражем, 
если этой скидки в ближайшее время не 
будет. Между тем в конце июня предсе-
датель правления российской газовой 
монополии Алексей Миллер заявил о 
том, что президент России Владимир 
Путин поручил провести переговоры с 
Украиной о продлении транзита после 
2019 года.

георгий Борисов,  
По МатериаЛаМ сМи

Пока у «Газпрома» есть разрешение на проведение изысканий 
только для одной нитки газопровода. «Южный коридор» 
представляет собой две нитки трубы протяжённостью более 
2506 км из Нижегородской и Воронежской областей до 
Анапы, где должна была брать начало подводная часть 
«Южного потока», и 10 компрессорных станций. Его 
предполагаемая пропускная способность – такая же, как у 
экспортного газопровода, то есть 63 млрд кубометров 
голубого топлива ежегодно. 
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Уважаемый�Олег�богданович!�
Весь�коллектив��
ООО�«компания�
«Востсибуголь»�поздравляет�
Вас�с�юбилеем!

На всем жизненном и трудовом пу-
ти Вы уверенно идёте вперёд, не отсту-
пая перед проблемами, находя эффек-
тивные пути их решения. Ваш профес-
сиональный опыт и жизненные прин-
ципы позволяют успешно руководить 
коллективом и выполнять свою работу. 
Благодаря Вашему вкладу в общее де-
ло растёт и развивается наша компа-
ния.

С днём рождения!
Здоровья Вам, удачи, счастья и 

надёжных друзей.
генераЛьный директор  

ооо «коМПания «востсиБугоЛь» 
Мастернак е.а.

06 большая компания

УВаЖаемые�ЧИтателИ!
предлагаем�вам�оформить�
подписку�на�наше�издание

Каталог российской прессы  
«ПОЧТА РОССИИ»:

99180 – для предприятий и организаций;

99181 – для пенсионеров, ветеранов 
ВОВ, бывших узников концлагерей, 
жертв незаконных политических 
репрессий, ветеранов и инвалидов 
боевых действий в Чечне и Афганистане, 
ликвидаторов чернобыльской аварии, 

инвалидов I и II групп;
99183 – для индивидуальных 

подписчиков.
Подписка через online-каталог  

www.vipishi.ru

�� подписка

�� инфраструктура

Инвестиции в экономию
«Заводские сети» группы компаний «Волгаэнерго» начали реконструкцию 
водопроводной станции в Нижнем Новгороде
В�июне�в�нижнем�новгороде�началась�реализация�проекта�по�
реконструкции�автозаводской�водопроводной�станции,�
находящейся�на�балансе�ООО�«Заводские�сети»�(входит�в�гк�
«Волгаэнерго»).�Эта�инициатива,�родившаяся�среди�сотрудников�
предприятия�в�рамках�направления�по�развитию�
производственной�системы,�не�только�позволит�экономить�за�
счёт�сокращения�объёма�сточных�вод,�но�и�может�стать�первым�
шагом�на�пути�к�их�полной�ликвидации.�

Автозаводская водопроводная стан-
ция обеспечивает питьевой водой на-
селение и промышленные объекты са-
мого большого района города, среди 
которых Автозаводская ТЭЦ и пред-
приятия группы «ГАЗ». 

Несмотря на то что количество по-
требителей не меняется, в последнее 
время на предприятии отмечают сокра-
щение производственной программы, 
а значит, и доходов, которые приносит 
работа станции. 

«Негативные явления в экономике, 
которые начались в прошлом году, от-
разились и на нашей деятельности, – 
отмечает технический директор ООО 
«Заводские сети» Дмитрий Лебедев. 
– Ряд предприятий, являющихся наши-
ми потребителями, сократили выпуск 
своей продукции и, соответственно, 
потребление ресурсов. Более того, как 
на предприятиях, так и среди населе-
ния сейчас активно внедряются про-
граммы по энергоэффективности и 
энергосбережению. Все ставят счётчи-
ки на воду и стараются экономить, что 
влияет на наши производственные по-
казатели».

Кроме того, по словам Дмитрия Ле-
бедева, с начала текущего года почти 
все материалы, которые используются 
предприятием, подскочили в цене. «Та-
ким образом, мы наблюдаем рост рас-
ходов с одновременным снижением 
доходной части бюджета. Поэтому 
очень важно искать возможности для 
снижения себестоимости нашей про-
дукции», – отмечает технический ди-
ректор «Заводских сетей». 

Деятельность по оптимизации про-
изводственных процессов ведётся на 
предприятии постоянно. В 2014 году в 
рамках обучения по программе разви-
тия производственной системы в ООО 

«Заводские сети» была создана рабо-
чая группа, состоящая из трёх человек. 
Дмитрий Лебедев и его коллеги Денис 
Новиков и Сергей Серпухов получили 
задание изучить работу Автозаводской 
водопроводной станции и сформиро-
вать свои предложения по оптимизации. 
«Задача нашей команды состояла в 
том, чтобы сотрудники трёх разных це-
хов ООО «Заводские сети» с помощью 
методов и инструментов производст-
венной системы проанализировали ра-
боту станции и нашли, что можно в ней 
усовершенствовать. Поскольку весь 
технологический процесс довольно 
большой, мы взяли конкретный участок 
– процесс очистки воды первой ступе-
ни. И обнаружили такие возможности, 
которые впоследствии и привели к це-
лому проекту по реконструкции стан-
ции», – вспоминает Дмитрий Лебедев.

Процесс очистки воды на первой 
ступени проходит в так называемых 
отстойниках. Для этого вода из реки 
Оки поступает по двум самотечным 
трубопроводам на расположенную на 
берегу насосную станцию первого подъ-
ёма. Затем вода попадает в смеситель, 
где к ней добавляется специальное ве-
щество – коагулянт, который вступает 
в химическую реакцию с взвешенными 
частицами, находящимися в воде, и 
вместе с грязью оседает крупными хло-
пьями. Этот процесс образования осад-
ка как раз и происходит в отстойниках, 
каждый из которых представляет собой 
бетонное сооружение длиной 54 метра, 
шириной 6 метров и высотой 4 метра. 

Проходя через отстойник, вода по-
ступает на следующие ступени очист-
ки, на которых происходит фильтрация 
и обеззараживание. Вся грязь, между 
тем, оседает на дне, образуя толстый 
слой. Чтобы от него избавиться, с апре-

ля по ноябрь работникам станции при-
ходится проводить регулярную чистку, 
каждый день промывая по два отстой-
ника из двадцати.

Приступив к изучению работы стан-
ции и всех процессов на первой ступе-
ни, рабочая группа выявила ряд про-
цессов, которые были улучшены без 
финансовых вложений. Были снижены 
трудозатраты на чистку отстойников, 
затраты на воду и электроэнергию. На-
ряду с этим участники команды обра-
тили внимание на сам процесс чистки 
отстойника. Чтобы смыть с его дна на-
копившуюся грязь, весь объём воды – а 
это 1200 кубометров – приходилось 
сбрасывать в водоотводящий объект, 
хотя верхний слой уже был относитель-
но чистым и мог бы направляться даль-
ше в технологический цикл станции. 

Для решения проблемы был создан 
отдельный проект под названием «Со-
кращение стоков после первой ступени 
очистки воды на Автозаводской водо-
проводной станции». Разработанная в 
рамках данного проекта система по-
зволит экономить воду при чистке, на-
правляя часть объёма отстойника 

обратно в смеситель для дальнейшей 
реализации. Если ранее при чистке от-
стойников приходилось сбрасывать 
более 500 тыс. кубометров воды в год, 
то после реконструкции этот объём со-
кратится примерно в два раза. 

Эти меры приведут к экономии пи-
тьевой воды и реагентов. При этом ка-
чество воды, подаваемой потребителю, 
не изменится. Химико-бактериологи-
ческая лаборатория ООО «Заводские 
сети» жёстко следит за тем, чтобы по-
требители получали воду самого высо-
кого качества в соответствии с требо-
ваниями нормативных документов. 

Но самое существенное сокраще-
ние расходов получится за счёт сниже-
ния платежей, которые начисляются за 
сброс воды в водоотводящие объекты 
и за негативное воздействие на водный 
объект. Так, в 2015 году плановый объ-
ём данных платежей составляет около 
22 млн рублей, в том числе за пользо-
вание водоотводящими объектами – 
13,1 млн рублей, за негативное воздей-
ствие – 8,9 млн рублей. 

Реализация проекта уже в текущем 
году позволит предприятию сэкономить 

порядка 3 млн рублей. При этом сам 
проект реконструкции водопроводной 
станции оценивается в 1,7 млн рублей, 
а срок окупаемости составит всего 2,5 
месяца. В 2016 году, по оценке специ-
алистов, экономический эффект дол-
жен достичь уже 7,6 млн рублей.

Дмитрий Лебедев, занявший долж-
ность технического директора ООО 
«Заводские сети» в январе 2015 года, 
сумел убедить своих коллег в необхо-
димости финансирования проекта. 
«Кризис кризисом, но в бизнесе наи-
более эффективны как раз те компа-
нии, которые постоянно стремятся к 
самосовершенствованию и снижению 
себестоимости своей продукции», – 
считает он.

Бизнес-план 2015 года на момент 
открытия проекта был уже сформиро-
ван, но руководство «ЕвроСибЭнерго» 
пошло навстречу коллективу пред-
приятия и согласовало увеличение 
ремонтного фонда на 1,7 млн рублей, 
которые необходимы для проведения 
реконструкции Автозаводской водо-
проводной станции. По словам Дмит-
рия Лебедева, чтобы уложиться в эту 

сумму, специалисты «Заводских се-
тей» намерены выполнить все работы 
своими силами, не привлекая сторон-
них подрядчиков. 

Как рассказал руководитель на-
правления по операционной эффек-
тивности нижегородского филиала 
ООО «ЕвроСибЭнерго – распределён-
ная генерация» Андрей Тарасов, в ав-
густе 2015 года проект по сокращению 
стоков на Автозаводской водопровод-
ной станции примет участие в конкурсе 
«Производственная система: лучший 
проект и эталонный участок». Лучшие 
работы, отмеченные на уровне «Евро-
СибЭнерго», будут направлены на фи-
нальный этап, который проводится в 
декабре компанией «Базовый элемент». 

По мнению Андрея Тарасова, ниже-
городский проект достоин высоких оце-
нок и имеет хорошие шансы на успех: 
«ЕвроСибЭнерго» уже на протяжении 
нескольких лет проводит обучение, в 
ходе которого сотрудники разных пред-
приятий реализуют проекты, направ-
ленные на повышение эффективности 
тех или иных процессов. Из всего пула 
работ 2014 года проект Дмитрия Лебе-
дева занимает высокое место в рей-
тинге по эффективности и по тому, как 
в целом проявила себя рабочая группа. 
Нам будет очень приятно, если этот 
проект будет отмечен по достоинству, 
но главное, что у нас есть такие сотруд-
ники, способные разрабатывать столь 
ценные предложения, и работа по про-
изводственной системе даёт им воз-
можность проявить себя».

Между тем нижегородский коллек-
тив не намерен ограничиваться лишь 
сокращением стоков и уже разработал 
проект по их полной ликвидации. Со-
гласно этой идее, монтаж дополнитель-
ных сооружений позволит направлять 
промывные воды на очищение для по-
вторного использования. Этот проект, 
который будет ещё более значимым и 
масштабным, не только позволит пред-
приятию избавиться от платежей за 
сброс сточных вод, но и будет способ-
ствовать улучшению экологической 
ситуации в регионе. 

ирина коЗЛова

фото Пресс-сЛужБы «воЛгаэнерго»

�� общество

Дело молодое
год�назад�в�группе�компаний�«Волгаэнерго»�был�сформирован�
совет�молодёжи.�Самые�активные�представители�молодого�
поколения�решили�разнообразить�жизнь�своих�коллег,�
привлекая�их�к�спорту,�творчеству�и�благотворительности.�
Итогами�первого�года�работы�активисты�остались�довольны��
и�призывают�единомышленников�из�других�регионов��
к�знакомству�и�обмену�опытом.�

После работы они зачастую не то-
ропятся домой. У них, конечно, тоже 
есть семьи и личные дела, но теперь в 
жизни нескольких молодых работников 
ГК «Волгаэнерго» появилась общест-
венная деятельность, которой прихо-
дится заниматься, как правило, в сво-
бодное от работы время.

По словам председателя совета 
молодёжи Александра Муравьёва, год 
назад руководство компании решило 
создать эту структуру, чтобы повысить 
активность молодых сотрудников, сде-
лать их жизнь на предприятии более 
интересной и разнообразной, а коллек-
тив – более сплочённым и дружным.

На данный момент на шести пред-
приятиях группы компаний «Волгаэ-

нерго», включая подразделение в го-
роде Арзамасе, трудятся 2643 челове-
ка и молодёжь составляет 40% от всей 
численности персонала. «Весной 2014 
года среди сотрудников было проведе-
но анкетирование, чтобы выявить са-
мых активных, тех, кто хочет чем-то 
заниматься помимо работы и стать чле-
ном совета молодёжи. Каждый мог за-
явить о себе», – вспоминает председа-
тель. 

Первую акцию совет молодёжи про-
вёл в честь самого главного из нынеш-
них праздников. Ко Дню Победы акти-
висты создали своё Знамя Победы – 
плакат, на котором отразили достиже-
ния предприятий города в годы Великой 
Отечественной войны. Такая же акция 

была проведена и в этом году, а наря-
ду с ней члены совета молодёжи по-
здравили ветеранов и вдохновили мно-
гих работников на участие в акции «Бес-
смертный полк», прошедшей 9 Мая во 
многих городах России. 

Для детей сотрудников ГК «Волга-
энерго» совет молодёжи проводит твор-
ческие конкурсы, а для маленьких ни-
жегородцев, оказавшихся в непростой 
жизненной ситуации, – благотворитель-
ные акции. Так, в 2014 году активисты 
приняли участие в мероприятии по ип-
потерапии для слабовидящих детей, 
посещали социально-реабилитацион-
ный центр «Улыбка» для несовершен-
нолетних детей из неблагополучных 
семей. А в июне 2015-го прошла акция 
«Всё в наших руках», цель которой со-
стояла в оказании помощи учреждени-
ям, ухаживающим за новорождёнными 
детишками-отказниками. 

Самыми массовыми пока неизмен-
но остаются спортивные мероприятия, 
в которых молодёжь да и старшее по-
коление участвуют охотнее, чем где 
бы то ни было. Но и мероприятия с 

творческой ноткой постепенно соби-
рают всё больше участников. Более 
того, благодаря им сотрудники «Волга-
энерго» неожиданно открывают в себе 
таланты и раскрываются с новой сто-
роны. 

Впрочем, члены совета надёются с 
помощью своей организации приносить 
практическую пользу и производствен-
ному процессу. Уже сейчас они стара-
ются вовлекать коллег в программу 
развития производственной системы, 
и молодёжь охотно откликается. Так, 
по словам начальника отдела электро-
снабжения непромышленных потреби-
телей ЗАО «Волгаэнергосбыт» Екате-
рины Поляковой, в компании восемь 
из десяти всех рационализаторских 
предложений поступает именно от мо-
лодых сотрудников. 

Кроме того, в совете вынашивают 
идеи по возрождению конкурсов про-
фессионального мастерства и органи-
зации обучения и повышения квали-
фикации персонала, а также старают-
ся доносить до коллег положения эти-
ческого кодекса, в том числе и 

собственным примером. Инженер ООО 
«Теплосети» Алексей Гальченко пред-
лагает организовать взаимодействие 
специалистов из разных подразделе-
ний, чтобы каждый желающий мог прий-
ти на рабочее место своих коллег из 
другой компании, посмотреть, как всё 
организовано и как происходит рабо-
чий процесс. 

Подводя итоги первого года рабо-
ты, председатель совета Александр 
Муравьёв поблагодарил коллег за ак-
тивность и инициативность: «Я рад, что 
в течение этого года у нас сформиро-
вался дружный коллектив, который от-
личают взаимовыручка и взаимопони-
мание, а также стремление сделать 
ярче, интереснее и нашу с вами жизнь, 
и жизнь наших коллег». В «Волгаэнер-
го» не скрывают своего интереса и к 
тому, чем живут «коллеги» из молодёж-
ных структур на других предприятиях 
«ЕвроСибЭнерго». «Надеюсь, когда-
нибудь нам удастся познакомиться и 
обменяться опытом», – подытожила 
Екатерина Полякова.

ирина коЗЛова

�� поздравление

�В�совете�вынашивают�идеи�по�возрождению�конкурсов�профессионального�
мастерства�и�организации�обучения�и�повышения�квалификации�персонала

Самыми�массовыми�остаются�спортивные�мероприятия,�в�которых�принимают�участие��
и�молодёжь�и�старшее�поколение�сотрудников�компании

«кризис�кризисом,�но�в�
бизнесе�наиболее�
эффективны�как�раз�те�
компании,�которые�
постоянно�стремятся�к�
самосовершенствованию�
и�снижению�
себестоимости�своей�
продукции»,�–�считает�
дмитрий�лебедев
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Символ надёжности
из досье «сЭ» 

Памятные даты истории 
«КрасноярскГЭСстроя» 
14 июля 1955 года – приказом Министерства строительства электростанций 
№ 152 для сооружения Красноярской ГЭС на Енисее создано 
специализированное строительно-монтажное управление 
«КрасноярскГЭСстрой».
1 июля 1956 года – комиссия Министерства энергетики и электрификации 
СССР утвердила Шумихинский створ как место строительства Красноярской 
ГЭС. 
2 сентября 1956 года – строительство Красноярской ГЭС возглавил Семён 
Григорьевич Цесарский. 
22 февраля 1957 года – организовано строительно-монтажное управление 
№ 1 по возведению автодороги Красноярск – Створ (Дорстрой).
4 апреля 1957 года – исполком крайсовета по просьбе коллектива 
«КрасноярскГЭСстроя» решил присвоить населённому пункту Скит 
наименование «рабочий посёлок Дивногорск», включив в него населённые 
пункты Шумиха и Лиственка. 
3 февраля 1958 года – главным инженером строительства Красноярской ГЭС 
назначен бывший начальник «ГорьковГЭСстроя» Константин Владимирович 
Севенард, исполнявший обязанности начальника «КрасноярскГЭСстроя» до 
назначения А.Е. Бочкина. 
8 августа 1959 года – начало основных работ в русле Енисея. Был отсыпан 
каменный банкет верховой перемычки левобережного котлована. Первую 
гранитную глыбу с надписью «Покорись, Енисей!» сбросил самосвал Алексея 
Прокоповича. 
10 декабря 1959 года – приказом Министра строительства электростанций  
И. Новикова № 159/к начальником управления строительства Красноярской 
ГЭС «КрасноярскГЭСстрой» Главгидроэнергостроя назначен Андрей Ефимович 
Бочкин, Герой Социалистического Труда, бывший начальник строительства 
Иркутской ГЭС. 
1 января 1960 года – организовано строительное управление основных 
сооружений № 1 (УОС-1), начальником назначен Александр Фёдорович Сычёв. 
10 августа 1961 года – уложен первый бетон в основание будущей плотины 
Красноярской ГЭС. Право уложить первый бетон доверено старшему 
машинисту экскаватора И.М. Пойде и бригаде арматурщиков Владимира 
Поливщукова. 
25 марта 1963 года – в 10 часов утра началось перекрытие Енисея. Первый 
бетонный тетраэдр в проран сбросил МАЗ-525, управляемый водителем 
Леонидом Назимко. Всего в перекрытии с обоих берегов участвовали 110 
самосвалов. В 17 часов 30 минут перекрытие Енисея завершилось. 
25 сентября 1963 года – первый космонавт Земли Юрий Гагарин побывал на 
строительстве КГЭС и вместе с бетонщиками бригад Павла Матвиенко и Ивана 
Голева уложил первый кубометр бетона в станционную часть плотины. 
3 ноября 1967 года – в 7 часов 40 минут утра дал промышленный ток первый 
агрегат Красноярской ГЭС, ввод которого в энергосистему осуществил 
дежурный инженер станции Георгий Черноног. 
17 октября 1970 года – в основные сооружения Саяно-Шушенской ГЭС 
уложен первый кубометр бетона. 
16 декабря 1971 года – в 14 часов 39 минут вступил в строй действующих 
последний, 12-й гидроагрегат КГЭС.
26 июля 1972 года – Государственная комиссия подписала акт о приёмке 
Красноярской ГЭС в промышленную эксплуатацию с оценкой «отлично».
29 мая 1973 года – Указом Президиума ВС СССР коллектив управления 
строительства «КрасноярскГЭСстрой» в связи с завершением сооружения и 
сдачей в эксплуатацию крупнейшей в мире Красноярской ГЭС награждён 
орденом Ленина. 
7 апреля 1975 года – начало строительства Курейской ГЭС. 
11 октября 1975 года – перекрыто русло Енисея в Карловском створе 
строительства Саяно-Шушенской ГЭС.
24 ноября 1984 года – в створе сооружения Майнской ГЭС состоялось 
перекрытие русла Енисея. 
28 сентября 1985 года – Майнская ГЭС достигла проектной мощности. 
31 марта 1988 года – введён в эксплуатацию первый энергоблок 
Берёзовской ГРЭС-1 КАТЭКа. 
13 декабря 2000 год – приказом РАО «ЕЭС России» № 690 Саяно-Шушенская 
ГЭС принята Госкомиссией в постоянную эксплуатацию.
25 марта 2003 года – в Дивногорске создан и начал свою работу совет 
ветеранов «КрасноярскГЭСстроя». Первым председателем избран Алексей 
Емельянович Медведь. 
30 июня 2003 года – введён в эксплуатацию первый гидроагрегат Бурейской 
ГЭС на Дальнем Востоке. 
28 июня 2004 года – в Саяногорске, по примеру ветеранов-строителей 
Красноярской ГЭС, ветеранами Саяно-Шушенской ГЭС создан и начал свою 
работу совет ветеранов «КрасноярскГЭСстроя». Исполнительным 
председателем избран Алексей Григорьевич Грек. 
12 октября 2011 года завершено строительство берегового водосброса 
Саяно-Шушенской ГЭС. 

В�начале�1970-х�годов�на�
одном�из�уроков�наша�
учительница�задала�вопрос:�
«Что�для�вас�является�
символом�надёжности?»�
Взметнулся�лес�рук,�но�кто-то,�
не�выдержав,�выкрикнул:�
«красноярская�гЭС!»�У�меня,�
как�и�у�большинства�
дивногорских�пионеров�той�
поры,�был�такой�же�ответ.�мы�
гордились�великим�трудовым�
свершением�наших�
родителей,�когда�на�вопрос,�
кто�они�и�чем�занимаются,�
отвечали:�«Строители�
красноярской�гЭС».�

Прошло более 40 лет. Изменилось 
всё: люди, город, государство, в кото-
ром живём. Мы выросли сами и даже 
успели вырастить своих детей. Но вот 
что удивительно: я по-прежнему уверен, 
что материальным воплощением надёж-
ности является наша плотина, а о своих 
родителях с той же гордостью говорю: 
«Они – строители Красноярской ГЭС». 
И за всем этим незримо стоит колос-
сальный труд людей, объединённых ко-
ротким, но ёмким словом – «Красноярск-
ГЭСстрой». Красноярскгэсстроевцы не 
только возвели жемчужину советской 
гидроэнергетики – Красноярскую ГЭС, 
но и построили город Дивногорск. 

За плечами «КрасноярскГЭСстроя» 

уже шесть гидроэлектростанций (Крас-
ноярская, Саяно-Шушенская, Майнская, 
Курейская, Хантайская, Бурейская), 
уникальные гидротехнические соору-
жения в Красноярском и Алтайском 
краях, Амурской и Иркутской областях, 
Туве и Хакасии. 

В нынешнем году «КрасноярскГЭС-
строй» отмечает 60-летие. В монолите 

плотин шести гидроэлектростанций 
хранится тепло рук строителей, поэтому 
нынешнему поколению Дивногорска и 
Саяногорска, Светлогорска и Лесоси-
бирска, Черёмушек и Сизой и ещё мно-
гих других городов и посёлков Восточ-
ной Сибири необходимо бережно хра-
нить память о легендарных гидростро-
ителях «КрасноярскГЭСстроя».

И я уверен, пройдёт ещё сорок 
лет, но на вопрос учительницы о 
символе надёжности школьники 
этих городов вновь ответят: «На-
ша ГЭС», – и будут так же гордить-
ся своими предками-гидростроите-
лями. 

МатериаЛ ПодготовиЛ  
игорь фёдоров

легендарные�красноярскгэсстроевцы

первая�встреча�И.м.�Ислам-Заде�(3-й�справа)�с�будущими�
гидростроителями�в�посёлке�шумиха

Эстакада�на�строительстве�красноярской�гЭС

приказ�№�1а�по�управлению�строительства��
красноярской�гидроэлектростанции�«красноярскгЭСстрой».�красноярск,�
29�июля�1955�г.�

митинг�в�день�пуска�первого�агрегата�красноярской�гЭС�3�ноября�1967�года

�� среда�обитания

В Байкал запустят 
сига
В Малое море ежегодно в течение 5 лет 
планируется выпускать около 500 тыс. 
мальков
Восстановить�популяцию�байкальского�сига�и�разводить��
сазана�в�малом�море.�такой�экологический�проект�готовы�
начать�в�Иркутской�области�региональный�минсельхоз�и�
Иркутский�госуниверситет�(ИгУ).

В настоящее время популяции сига 
недостаточно, чтобы набрать необходи-
мое для рыбозавода количество икры в 
естественной среде. Поэтому учёные 
предлагают на первом этапе построить 
в Ольхонском районе передвижной ры-
боводный пункт, работающий на увели-
чение популяции, а также пруды в зали-
ве Сарма. Это позволит увеличить чи-
сленности байкальского сига; экологи-
ческая программа будет рассчитана на 
5–7 лет. И только после этого можно будет 

начать строительство стационарного ры-
бозавода, рассказали в пресс-службе 
ИГУ со ссылкой на учёных университета.

Кроме того, предлагается запустить 
в Малое Море сазана. Проект по засе-
лению и увеличению его численности 
будет реализовываться совместно с 
ООО «Байкальская рыба» и админи-
страцией Ольхонского района, ежегод-
но в течение 5 лет планируется выпу-
скать около 500 тыс. мальков.

МаксиМ гурин

�� решение

Прекратили  
что-то странное
Стройку в районе вырубленной рощи плотины ГЭС прекратили
За�странным�забором�без�опознавательных�знаков,�который�
протянулся�вдоль�улицы�Захарова,�планировали�построить�
деловой�центр,�сообщил�мэр�Иркутска�дмитрий�бердников.�За�
вырубку�почти�80�деревьев�из�администрации�уже�уволили�
чиновника,�давшего�разрешение�на�«зачистку».�при�этом�мэрии�
ещё�предстоит�разобраться,�откуда�у�застройщика�взялись�
разрешительные�документы�на�строительство�в�водоохранной�
зоне.

Как заявил Бердников, все доку-
менты, связанные со «странной» 
стройкой, были оформлены «непонят-
ным образом». Как он пояснил жур-
налистам на пресс-конференции  
8 июля, на участке, расчищенном под 

строительство, должен был появить-
ся деловой центр вместе с пристроем 
аквапарка. Однако появились ли бы 
в районе улицы Захарова водяные 
горки в действительности, до сих пор 
непонятно.

  «Когда я стал мэром, для меня 
большой диковиной стал тот факт, 
что там вырубают деревья, – отметил 
Бердников. – Я остановил этот про-
цесс». Пауза взята на время разби-
рательств в отношении судьбы участ-
ка. 

Напомним, впервые об уничтоже-
нии деревьев в районе рощи вблизи 
плотины ГЭС на углу улиц Якоби и 
Захарова сообщили местные жители. 
Как вы яснилось позже, земельный 
надел был отдан в аренду под нужды 
«строительства объектов админи-
стративного и делового, социально-
бытового и культурно-досугового на-
значения; объектов общественного 
питания, социального обеспечения 

или торгового назначения» сроком 
до июня 2022 года. Кто оказался арен-
датором участка и что планировал на 
нём возвести, до сих пор доподлинно 
не известно. Совсем недавно в об-
ластном минимуществе, который за-
нимается распределением земель, 
заявили, что «в связи с планируемой 
перетрассивкой улицы Якоби рассма-
тривается вопрос о расторжении до-
говора аренды». 

 «Это то, что нам досталось в на-
следство от предыдущей власти, – 
прокомментировал ситуацию иркут-
ский градоначальник. – Не должно 
ничего строиться вопреки воле жите-
лей города».

оЛьг тЮрнева



08 сИбИРскИй энеРгетИк,�№ 25, 10 Июля 201508 прогулки по городу

Учредитель: OAO «Иркутскэнерго».

Газета зарегистрирована
Федеральной службой по надзору в сфере 
связи, информационных технологий 
и массовых коммуникаций.
Регистрационный номер: 
Пи № ФС77-44091 от 04.03.2011.

Главный редактор:
Марина Небогатина. Тел. 79-11-22,
e-mail: nebogatina_mv@irkutskenergo.ru
редактор портала «Сибирский энергетик»:
Евгения Скареднева. Тел. 79-21-06, 
e-mail: skaredneva_ed@irkutskenergo.ru
Электронная версия: www.sibenergetic.ru, 
www.vsp.ru, www.irkutskenergo.ru

Обозреватели:
Елена Постнова, тел. 203-471, e-mail: lena-postnova@mail.ru
Егор Щербаков, тел. 203-478,e-mail: egor-scher@yandex.ru
Анна Павлова, тел. 79-12-63,e-mail: pavlova_aa@irkutskenergo.ru
Юлия Ли, тел. 203-465, e-mail: iuliiali@mail.ru
Отдел рекламы:
Анжелика Попова, тел. 79-13-13,  
e-mail: popova_aa@irkutskenergo.ru

При подготовке номера использованы  
материалы информационных агентств.
Редакция благодарит всех сотрудников 
ОАО «Иркутскэнерго», принимавших участие 
в подготовке номера.

Адрес редакции:
664000, г. Иркутск, ул. Сухэ-Батора, 4.
Тел./факс (3952) 79-11-22.
Издатель:
ЗАО «Газета «Восточно-Сибирская 
правда», 664961, г. Иркутск, МСЦ, а/я 14.
Редакционный директор: Наталья Мичурина.
Тел. 20-34-77, e-mail: nmich@vsp.ru.

Подписные индексы: 99180, 99181, 99183
Время подписания номера – 19.00.
Фактическое время подписания номера – 19.00.

Отпечатано: в типографии ОАО НПО «Облмашинформ»,
г. Иркутск, ул. Советская, 109б.

Цена свободная. Тираж 10908 экз. Заказ

Там, где рождались «Пешки»
подпись�к�случайно�увиденной�в�Интернете�картинке�гласит:�
«немногие�знают,�как�ан-12�связан�с�Иркутском».�В�городе�
производили�не�только�транспортный�самолёт,�но�и�военные�
машины,�известные�любителям�военной�истории�и�знакомые�по�
кинематографу:�пе-2,�Ил-4,�ер-2.�Именно�здесь�восемьдесят�лет�
назад�в�небо�поднялся�первый�серийный�истребитель,�
вооружённый�не�пулемётами,�а�пушками�–�И-14,�
сконструированный�павлом�Сухим.�Об�этом�и�многом�другом�
можно�было�узнать�на�очередной�«прогулке�по�старому�
Иркутску»,�посвящённой�самолётам,�выпускавшимся�на�
авиазаводе�в�годы�Великой�Отечественной�войны.�Одну�
крылатую�машину�можно�было�даже�потрогать.�

Новое здание управления Иркутско-
го авиационного завода выполнено из 
стекла и бетона, перед проходной уста-
новлен фронтовой бомбардировщик 
Ил-28, который выпускали в пятидеся-
тых, а смонтировали на постамент в 
восьмидесятых годах прошлого века. О 
былых днях напоминают разве что ор-
дена Ленина, Трудового Красного Зна-
мени и Октябрьской Революции на фрон-
тоне, но духом истории пропитан сам 
скверик перед входом на предприятие. 
«У нас достаточно воображения, чтобы 
представить себе тридцатые годы, ко-
гда шла индустриализация и по всему 
Советскому Союзу начинали строить 
заводы, – замечает руководитель кра-
еведческого центра «Наследие» Елена 
Смагло. – Стране были нужны самолёты, 
поэтому строились авиазаводы. Почему 
выбрали площадку в Иркутске, на кото-
рой тогда были болота? Потому что с 
правой стороны от нас – Ангара, по ко-
торой можно подвозить материалы, а 
слева – железная дорога. К тому же эта 
площадка абсолютно плоская». По этой 
же причине, к слову, неподалёку разме-
стился и первый в городе аэропорт, при-
нимавший даже международные рейсы. 

Промышленное 
строительство вручную

История предприятия, в свою оче-
редь, берёт своё начало 28 марта 1932 
года, когда народный комиссар тяжёлой 
промышленности Григорий Орджони-
кидзе подписал приказ № 181, состо-
явший всего из двух пунктов: «1. Ут-
вердить проект и план строительства 
завода № 125. 2. Обязанности началь-
ника строительства возложить на   
т. Бычкова». О профиле предприятия 
речи в документе не шло – оно работа-
ло на «оборонку» и было режимным, 
– но неофициально все причастные к 
его созданию знали, что через несколь-
ко лет здесь начнут выпускать крыла-
тые машины. Параллельно строился 
ещё один завод – авторемонтный  
№ 104, ставший впоследствии извест-
ным тем, что именно на нём на деньги 
иркутских комсомольцев собрали пер-
вую танковую колонну для нужд фронта. 

В начале тридцатых Иркутск ещё 
не был индустриальным городом, так 
что в нём практически не было кадров, 
имеющих опыт промышленного стро-
ительства. Рабочих для возведения 
авиационного завода набирали из мест-
ных жителей – горожан и обитателей 
посёлка Иннокентьевский, позднее 
превратившегося в микрорайон Ир-
кутск-II. Предпочтение отдавали тем, у 
кого есть лошади – поначалу автома-
шины практически не использовались, 
а в дальнейшем их катастрофически 
не хватало. Через некоторое время по-
сле того, как строительство стартова-
ло, на площадку начали прибывать про-
фессиональные рабочие, завербован-
ные в западных регионах СССР. В ав-
густе 1932 года их ряды пополнили 
комсомольцы – сюда их направляли 
организации, выполнявшие постанов-
ление бюро ЦК ВЛКСМ «О содействии 

военно-авиационному строительству». 
Авиазавод, к слову, стал первой ком-
сомольской стройкой Восточной Сиби-
ри. За два года, что его возводили, в 
Иркутск по молодёжной линии приеха-
ли более 1300 человек. 

Несмотря на то что планы по стро-
ительству были весьма амбициозными, 
а на их реализацию выделялись нема-
лые деньги (7,8 млн рублей на сами ра-
боты и 1,65 млн на приобретение обо-
рудования только в 1932 году), стройка 
шла очень медленно. Не хватало рабо-
чих рук: первый директор завода Алек-
сандр Люшинский 10 мая 1932 года пи-
сал о том, что площадка не обеспечена 
младшим и средним техническим пер-
соналом. А назначенный его сменщи-
ком Владимиром Ирьяновым помощник 
директора Борис Кацельман, подводя 

итоги за сентябрь, резюмировал, что 
при потребности в 3650 специалистах 
по факту работает только 891 человек. 
На всю огромную стройплощадку тогда 
было всего семь грузовиков – один на 
пять тонн и шесть на две тонны. Конный 
парк – 48 заводских лошадей и 30 наём-
ных. Финансовое положение выглядело 
удовлетворительным, но нехватка ощу-
щалась во всём: спецодежда, жильё 
для строителей, материалы, оборудо-
вание, фураж, продукты питания. По-
ложение дел начало меняться после 
того, как в октябре Ирьянов подал хо-
датайство командующему отдельной 
Краснознамённой Дальневосточной 
армии Василию Блюхеру. 

Всех проблем, конечно, это не ре-
шило – по-прежнему не хватало людей 
и материалов, – но строительство за-
вода ускорилось, так что 1 мая 1934 
года были частично запущены четыре 
цеха основного производства, а 8 сен-
тября того же года он был официально 
принят в эксплуатацию. И в первые два 
года, и в дальнейшем строители рабо-
тали как за страх – в 1938 году, к при-
меру, органы УНКВД по Иркутской об-

ласти «вскрыли и ликвидировали» на 
предприятии «правотроцкистскую 
контрреволюционную организацию в 
составе 28 человек», в которой по 
странному стечению обстоятельств 
оказались три бывших директора, быв-
ший главный механик, инженеры и ра-
бочие (оправдали главного механика, 
остальные были расстреляны), – так и 
за совесть. Удивительно, но даже в 
столь страшных условиях, при нехват-
ке материалов и необходимости осва-
ивать «сырые» машины, на заводе бы-
ло очень быстро налажено производ-
ство самолётов, пусть и не в столь умо-
помрачающих количествах, как того 
требовало Главное управление авиа-
ционной промышленности при Нарко-
мате тяжёлой промышленности. 

И-14, первенец и новодел
Сложности создавали и противоре-

чивые решения сверху касательно того, 
какой тип воздушного судна начнут вы-
пускать на заводе. Согласно первона-
чальному заданию на 1933 год, на пред-
приятии должны были произвести 100 
самолётов Р-5 – многоцелевых одномо-
торных бипланов, разработанных в опыт-
но-конструкторском бюро Поликарпова, 
– но его руководство уведомило Главное 
управление авиационной промышлен-
ности о том, что работы в цехах, по фак-
ту не построенных, начать невозможно. 
Следующим вариантом стал дальний 
морской разведчик МБР-4 – летающая 
лодка с тремя двигателями, спроекти-
рованная Иваном Погосским из ОКБ 
Туполева. Однако задержки с подачей 
Центральным аэрогидродинамическим 
институтом чертежей по основным аг-
регатам, поставкой необходимых стан-
ков и освоением производства деталей 
самолёта на заводе в Таганроге в ко-
нечном итоге привели к тому, что его 
выпуск так и не был налажен. 

Первенцем Иркутского авиацион-
ного завода стал истребитель И-14, 
сошедший со стапеля в ночь на 1 янва-
ря 1935 года. «По тем временам это 
был очень современный самолёт: цель-
нометаллический, с мощным мотором, 
убираемым шасси и закрываемой ка-
биной лётчика», – рассказывает науч-
ный сотрудник Музея истории города 
Иркутска Геннадий Хвощевский, когда 
мы оказываемся на территории завод-
ского музея. Машина, которую он нам 
показывает, – новодел, собранный по 
старым чертежам уже в наше время. 

Тем не менее он в деталях повторяет 
тот самолёт, который после всех дора-
боток на земле в середине февраля 
1935 года поднял в воздух лётчик-ис-
пытатель Иван Лагутин. Опытный 
истребитель, который сконструировала 
бригада Павла Сухого из бюро Туполе-
ва, действительно был новаторским. И 
дело даже не в том, что впервые на со-
ветской машине было установлено уби-
раемое шасси – цельнометаллический 
моноплан с пушечным вооружением 
воплотил передовые для мировой ави-
ации решения, определившие впослед-
ствии её развитие. Но на том экземпля-
ре, который выставлен на заводе, смон-
тированы пулемёты. 

Для своего времени истребитель 
Сухого обладал если не выдающимися, 
то весьма высокими характеристиками 
– максимальная скорость 449 киломе-
тров в час и практический потолок в 
9430 метров. Но в ходе лётных испыта-
ний обнаружились трудности с выводом 
самолёта из штопора, с которыми пи-
лоты строевых частей, не имевшие до-
статочной квалификации, могли не 
справиться. Сборка машины требова-
ла высокой культуры производства, к 
тому же цельнометаллическая кон-
струкция стоила весьма дорого и тре-
бовала дефицитного алюминия, так что 
от её серийного выпуска отказались в 
пользу более простого И-16 – леген-
дарного «Ишака», отметившегося в 
Испании, Монголии, Финляндии и на 
фронтах Великой Отечественной 
войны. На Иркутском авиазаводе, про-
изведя всего 18 истребителей, в 1936 
году освоили другой самолёт – скорост-
ной бомбардировщик СБ. С того мо-
мента предприятие специализирова-
лось на тяжёлой технике. 

Московский номер, 
иркутское имя

За пять с половиной месяцев до на-
чала войны, 8 января Совет народных 
комиссаров и ЦК ВКП(б) дали задание 
– наладить выпуск пикирующего бом-
бардировщика Пе-2. На предприятии 
реконструировали ряд цехов и внедри-
ли новое оборудование; в Москву от-
правилась группа специалистов, кото-
рой предстояло ознакомиться с техно-
логией производства новой машины. 
Первые три самолёта прошли испыта-
ние уже в августе 1941 года, а несколь-
кими месяцами позже в Иркутск начи-
нают прибывать москвичи: 6 октября 

принято решение об эвакуации в Вос-
точную Сибирь старейшего в стране 
авиазавода № 39 имени В.Р. Менжин-
ского. Первые эшелоны с людьми и 
оборудованием пришли в начале ноя-
бря. Предприятия были объединены, 
так что в Иркутске возник завод № 39 
имени Сталина – номер достался от 
москвичей, имя дали иркутяне. 

На нём начинают производить са-
молёты Пе-3 – тяжёлые истребители, 
сделанные на базе пикирующего бом-
бардировщика. Здесь же организован 
ремонт дальних ДБ-3. А в августе 1942 
года следует приказ: прекратить произ-
водство машин конструкции Петлякова, 
вместо этого наладить выпуск Ил-4, ко-
торый фактически является модернизи-
рованным ДБ-3. Опыт, накопленный в 
годы Великой Отечественной войны, 
пригодился через много лет после её 
окончания: в восьмидесятые годы в тай-
ге на Дальнем Востоке нашли дальний 
бомбардировщик, совершивший там 
когда-то аварийную посадку. По сохра-
нившимся биркам агрегатов установили, 
что его выпустили на заводе имени Мен-
жинского в 1938 году. Поначалу в Ком-
сомольске-на-Амуре его решили восста-
новить в облике Ил-4 для собственного 
музея, но из Заполярья поступили об-
ломки подлинной машины, когда-то про-
изведённой на местном предприятии. 
ДБ-3 отправили на свалку, но в начале 
1988 года он попался на глаза группе 
командированных специалистов Иркут-
ского авиационного завода, загоревших-
ся идеей восстановить бомбардировщик 
и, что ещё важнее, сумевших зажечь ею 
руководство Центрального музея ВВС 
в Монино. Тщательная реставрация за-
няла больше года. 21 декабря 1989 года 
на взлётно-посадочной полосе аэродро-
ма в Монино приземлился транспортный 
«Антей», на борту которого была исто-
рическая машина в разобранном виде. 
Прилетевшие вместе с ней специалисты 
Иркутского авиационного завода собра-
ли самолёт за два дня. 

Если воссоздание крылатой маши-
ны в восьмидесятые годы было, по впол-
не понятным причинам, делом долгим, 
то в военные годы, когда постоянно 
требовалось новое оружие и методы 
защиты от него, авиация развивалась 
стремительными темпами. Самолёты, 
разработанные в тридцатые годы, быс-
тро устаревали и переставали соответ-
ствовать молниеносно меняющимся 
реалиям – им на смену должны были 
приходить всё более и более новые ма-

шины. Государственный Комитет Обо-
роны 21 сентября 1943 года принял ре-
шение, на которое шесть дней спустя 
Иркутский авиационный завод отреа-
гировал соответствующим приказом по 
предприятию: сборку Ил-4 прекратить, 
перейти к производству Ер-2. Двухмо-
торный дальний бомбардировщик, спро-
ектированный накануне войны группой 
конструкторов под руководством Вла-
димира Ермолаева, существенно пре-
восходил Ил-4 по скорости, дальности 
и бомбовой нагрузке. В середине войны, 
когда значительная часть промышлен-
ного потенциала СССР была восста-
новлена, эти качества значили больше, 
чем простота и дешевизна конструкции. 
«Машина прекрасная, но, к сожалению, 
у неё были капризные дизельные движ-
ки, так что в полной мере она себя не 
проявила, – замечает Хвощевский. – Но 
свою лепту в победу внесла – в 1945 
году бомбила Кёнигсберг, Берлин и 
порты на Балтийском море». 

Танки «Объекта»
Иркутский авиационный завод сде-

лал свой вклад не только самолётами. 
В тридцатые параллельно с ним строил-
ся авторемонтный завод № 104, на ко-
тором восстанавливали танки для войск 
Забайкальского и Дальневосточного 
военных округов. Через пять дней после 
начала Великой Отечественной его пе-
репрофилировали и отдали в подчине-
ние авиапредприятию – так возник «Объ-
ект № 4», о существовании которого 
сейчас напоминает автобусная останов-
ка «Объект». И после того, как комсо-
мольцы с завода тяжёлого машиностро-
ения имени Куйбышева выступили с 
инициативой собрать деньги на построй-
ку танковой колонны, его сотрудники 
предложили использовать имеющиеся 
у них детали. Из них собрали восемь 
танков – БТ-7 и Т-26, устаревшие, но 
столь необходимые в условиях постоян-
ных боевых действий с высокими поте-
рями, – четыре из которых передали на 
фронт в мае 1942 года, а ещё четыре 
отправили полгода спустя. Потом, ко-
нечно, на собранные комсомольцами 
деньги приобретали более современные 
танки – в марте 1943 года 237-му танко-
вому полку передали два десятка Т-34. 

Предприятие помогло фронту и 
людьми – на передовую ушли более 3,5 
тысячи заводчан, из которых 2130 по-
гибли. На памятнике в сквере перед 
проходной выбиты имена трёх Героев 
Советского Союза – Василия Жукова, 
Николая Романенкова и Марии Цука-
новой, удостоенных этого звания по-
смертно. В общей сложности его при-
своили пятерым заводчанам, причём 
одному из них – лётчику Иннокентию 
Кузнецову, сбившму 12 самолётов лич-
но и 15 в группе, совершившему два 
воздушных тарана, – только в 1991 го-
ду. Героики хватало и на самом пред-
приятии, работавшем в глубоком тылу. 
«Тогда увольняли за 15 минут опозда-
ния, – объясняет Смагло. – Есть инте-
ресный документ – приказ об увольне-
нии одного молодого человека, не вы-
шедшего на работу. Оказывается, у 
него была единственная пара обуви, 
которая сгорела на железной печурке 
в бараке, куда он её поставил сушить-
ся. Или рассказывает один наш вете-
ран: люди работали на казарменном 
положении и по нескольку дней не вы-
ходили с территории завода. И один 
мальчишка пошёл домой, но почему-то 
возникла заминка с пропуском – он за 
это время настолько устал, что не по-
ходил на вклеенную в него фотографию. 
Вроде это мелочи, но только на стойко-
сти этих людей мы выиграли войну». 

егор щерБаков

фото автора

«почему�выбрали�эту�площадку?�С�правой�стороны�–�ангара,�слева�–�железная�дорога,��
к�тому�же�она�абсолютно�плоская»

дальний�бомбардировщик�дб-3,�выставленный�в�Центральном�музее�ВВС�в�монино,��
четверть�века�назад�восстановили�по�инициативе�авиастроителей�из�Иркутска

Из�18�истребителей�И-14,�построенных�в�тридцатые,�не�сохранился�ни�один,�но�в�музее�Иркутского�авиазавода�
хранится�единственная�на�всю�россию�машина,�воссозданная�по�оригинальным�чертежам

�геннадий�Хвощевский�
рассказывает:�когда�в�годы�
Великой�Отечественной�войны�
объединили�два�завода,�от�
московского�остался�номер�–�39,�
от�иркутского�–�приписка��
«имени�Сталина»


